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Gestion des matières résiduelles — la rubrique

          

SSuuiivveezz--nnoouuss MMRRCC ddee CChhaarrlleevvooiixx 
mrccharlevoix.ca 

SSeerrvviiccee ddee ggeessttiioonn ddeess mmaattiièèrreess rrééssiidduueelllleess
gmr@mrccharlevoix.ca
418 435-2639, poste 6012

Pour réduire à la source, commencez par évaluer 
vos besoins :                              

 Ai-je vraiment besoin de cet article?  

La clé, c’est d’éviter d’acheter des produits 
jetables, suremballés ou offerts en portion 
individuelle. 

  

et ce, dès maintenant.   La gestion 
responsable de nos déchets est un pas dans 
la bonne direction.

Rappelez-vous que le déchet le plus facile à 
gérer est celui qui n’a pas été produit.  

Où aller chercher vos sacs en papier ?
Où aller chercher vos sacs en papier ?

Où aller chercher vos sacs en papier ?
Où aller chercher vos sacs en papier ?

Pour réduire à la source, commencez par évaluer 

LA VALORISATION DES MATIÈRES ORGANIQUES … C’EST GAGNANT !   

En 2023, nous avons détourné de l’élimination :

 1 439 Tm de matières organiques / collectes des matières organiques (bacs bruns)
 39 Tm de résidus verts à l’écocentre de Saint-Urbain.  
 Total 1478 Tm de matières compostées chez Compospro Inc.

Votre participation à la collecte de bac brun a permis d’économiser : 103 460 $

*Il est important de déposer uniquement des matières organiques compostables dans 
les bacs bruns.  Ce ne sont pas des bacs à ordures!  Des pénalités sont possibles pour 
les contrevenants.

BBIILLAANN DDEESS DDÉÉCCHHEETTSS  
 

Collecte des ordures
Année Tonnage Différence

2019 6 478 – 79 Tm

2020 5628 – 850 Tm

2021 5 813 + 185 Tm

2022 5 987 + 174 Tm

2023 6114 + 127 Tm

     

C’est simple le déchet qui pollue le moins 
est celui qu’on ne produit pas !

Février, mois de la réduction à la source. 
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Le déclin des cheptels 
d’orignaux dans la région 
a incité le gouvernement 
du Québec à repousser de 
deux semaines les dates 
de chasse pour les saisons 
2024 et 2025. Globalement 
bien accueillie par le milieu 
de la chasse, la mesure vise 
à favoriser la période de 
reproduction.

Jean-Baptiste Levêque

Ainsi, les prochaines dates 
de chasse à l’orignal dans 
la zone 27 Est, où se situe 
Charlevoix, sont du 12 au 27 
octobre 2024. Les chasseurs 
à l’arbalète et à l’arc pour-
ront également chasser du 
21 septembre au 6 octobre.

Ces modifi cations visent 

principalement à éviter 
un chevauchement entre 
le pic de rut de l’animal et 
l’utilisation de la carabine, 
selon une porte-parole du 
ministère de l’Environne-
ment, de la Lutte contre les 
changements climatiques, 
de la Faune et des Parcs.  Le 
but est d’offrir une meilleure 
chance aux mâles adultes 
de se reproduire avant le 
début de la chasse avec 
arme à feu.

Certaines craintes se font 
ressentir dans le milieu de 
la chasse face à cette déci-
sion, même si on la juge 
nécessaire. « Ça va dépendre 
de la température. L’accès 
au territoire sera limité si la 
neige est précoce. Mais on 
est conscient qu’il faut ali-

menter le cheptel », soulève 
Mario Tremblay, directeur 
général de la Zec Lac-au-
Sable.

«  Le rut est une bonne 
opportunité d’attirer une 
bête pour le chasseur, mais 
c’est quand même mieux. 
On tient à la préservation 
de la ressource  », ajoute 
Antoine Lambert, gestion-
naire de la pourvoirie du 
Domaine Le Pic-Bois.

Celui-ci va même plus loin. 
« À cause de la température 
élevée, la chasse   de 2023 
était la plus diffi cile depuis 
les 15 dernières années. Les 
résultats auraient été bien 
meilleurs si les dates avaient 
déjà été décalées l’an der-
nier. »

Flexibilité pour les zecs et 
pourvoiries

Les dates imposées par le 
ministère ne sont pas fi xes 
pour tous les territoires de 
chasse. Les zecs ont la possi-
bilité d’écourter les périodes 
par la fi n, comme c’est le cas 
pour la Zec des Martres. « On 
a diminué de deux jours (la 
chasse avec arme à feu) pour 
protéger le cheptel. Pour 
l’arc et l’arbalète, c’est même 
sept jours au lieu de seize », 
précise Lynda Desrosiers, 
directrice générale de la zec.

Les pourvoiries à droits 
exclusifs peuvent également 
se prévaloir d’une saison 
devancée en contrepar-
tie d’un quota de récolte 
d’orignaux ou d’un nombre 

maximal de groupes de 
chasseurs.

«  On offre six semaines de 
chasse, de mi-septembre à 
la fi n octobre. On émet trois 
permis par orignal. On a plus 
d’avantages en pourvoirie -et 
les chasseurs payent le prix 
pour ça-, mais on est aussi plus 
contrôlé », nuance le gestion-
naire du Domaine Le Pic-Bois.

Comme d’autres, la pourvoi-
rie de Saint-Aimé-des-Lacs 
a adopté un moratoire de 
deux ans où il n’y aura pas 
de tirage de femelles. « Tous 
les pourvoyeurs veulent 
aller dans la même direction 
pour préserver l’espèce. 
C’est un effort direct, pour 
voir un résultat rapide », croit 
Antoine Lambert.

Chasse à l’orignal

Chacun fait 
son effort pour 
préserver l’espèce

(JBL) Dans la zone de chasse 
27 (région de la Capitale-Na-
tionale), la récolte d’orignaux 
poursuit sa décroissance enta-
mée depuis 2016-2017, tota-
lisant 373 mâles adultes, 51 
femelles adultes et huit veaux 
en 2023, selon les données 
du MELCCFP (sont exclues 
les réserves fauniques de 
Portneuf et des Laurentides).

Cette zone étant très vaste 
et hétérogène, le ministère 
observe que certaines par-
ties de territoires sont plus 
touchées que d’autres. Par 

rapport à 2022, la récolte de 
mâle adulte a diminué de 
façon plus importante (-26 %) 
dans la sous-zone 27 Est -où 
se situe Charlevoix- que dans 
la sous-zone 27 Ouest (-6 %).

La décroissance de la popu-
lation d’orignaux est «  pro-
bablement multifactorielle », 
selon le gouvernement. Une 
pression de chasse trop 
élevée sur les femelles, la 
prolifération de la tique d’hi-
ver et un faible recrutement 
sont cités en exemples. La 
nouvelle mesure permettant 

uniquement la récolte de 
mâles adultes, dans le but 
de stopper la décroissance, 
aurait permis d’empêcher 
la récolte de 400 femelles 
adultes et 30 veaux en 2023.

En parallèle, on observe 
également que le nombre 
de permis vendus a diminué 
considérablement compara-
tivement à l’année 2022. On 
en comptait 1 156 de moins. 
À l’échelle provinciale, les 
170 502 permis vendus 
représentent le nombre le 
plus faible depuis 2005. 

Plusieurs facteurs sont pos-
siblement responsables : 
l’interdiction de récolter une 
femelle, les feux de forêt, 
l’augmentation du coût de la 

vie et le vieillissement de la 
population de chasseurs. Le 
ministère rappelle que l’ori-
gnal demeure néanmoins 
un gibier très populaire.

La récolte en chute dans Charlevoix
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Les parcs nationaux des Hautes-Gorges-de-la-
Rivière-Malbaie et des Grands-Jardins ont été 
victimes des feux de forêt, des inondations et des 
fortes pluies de l’été dernier. Le nombre de jours de 
visite a diminué de plus de 16 %.

Dave Kidd

Du 1er avril au 30 septembre (la saison estivale pour 
la Sépaq), on compte 130 007 jours de visite dans 
les Hautes-Gorges et 112 318 dans les Grands-Jar-
dins. Des diminutions respectives de 16,4 et 16,6 
%. Pour l’ensemble du réseau des parcs québécois, 
la baisse est de 17,5 % pour un total de 4 502 563 
jours de visite.

Bien entendu, la Société des établissements de plein 
air du Québec aurait aimé confi rmer des chiffres à la 
hausse, mais « on ne peut rien contre les éléments 
hors de notre contrôle  », dit son responsable des 
relations médias, Simon Boivin.

« La météo a un impact direct sur l’achalandage. Les 
feux de forêt ont causé des évacuations dans cer-
tains parcs. Il y a eu un glissement de terrain, des 
inondations et des fortes pluies. Tout cela a causé 
des fermetures de camping et de sentiers », conti-
nue-t-il.

Le porte-parole signale aussi que l’interdiction 
d’allumer des feux à ciel ouvert pendant l’été est 
un autre facteur qui a coûté des campeurs dans les 
parcs. «  C’est culturel ou presque, un feu en cam-
ping. Donc l’impossibilité d’en allumer un a eu un 
impact dans la décision d’aller camper », croit-il.

Simon Boivin signale aussi que le «  soleil de sep-
tembre » a eu un bel effet sur l’achalandage avec une 
hausse de 6 % par rapport au même mois en 2022.

Le point intéressant, note le porte-parole de la Sépaq, 
est que l’achalandage demeure supérieur à l’année 
2019 qui est utilisée comme année-référence, alors 
que 2020 et 2021 ont été exceptionnelles. Durant 
ces deux dernières années, en pleine pandémie, les 
Québécois ont (re)découvert les parcs nationaux. 
« Les parcs ont fait le plein de notoriété », avance-t-il.

La diminution de l’achalandage est aussi une perte de 
revenus pour la Sépaq. Cela ne veut pas dire qu’elle 
va couper dans les services ou retarder des projets 
de développement en raison d’un été plus diffi cile. 
« C’est évident qu’en tant que gestionnaire respon-
sable, on regarde les livres. À date, on ne regarde pas 
des mesures du genre », termine Simon Boivin.Au parc national des Hautes-Gorges-de-la-Rivière-Malbaie, on parle de 130 jours de visite.

Baisse dans les parcs nationaux

La pluie et le 
feu minent l’été
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Si tout s’est déroulé comme 
prévu le lundi 29 janvier, les 
élus de Saint-Siméon et de 
Baie-Sainte-Catherine ont 
approuvé une demande 
d’étude d’opportunité sur 
la création d’une nouvelle 
entité municipale.

Dave Kidd

L’étude, qui sera réalisée par 
des fonctionnaires du minis-
tère des Affaires municipales 
et de l’Habitation, donnera le 
portait d’une nouvelle entité 
formée de Saint-Siméon, de 

Baie-Sainte-Catherine, de 
l’annexion du territoire non 
organisé (TNO) de Sagard 
et d’une partie de celui de 
Mont-Élie.

On se doutait bien que tôt ou 
tard, cette partie de la MRC 
allait former une municipalité 
unifi ée. Les changements 
dans le monde municipal 
favorisent les unions. Le 
gouvernement Legault ne 
le dit pas fort, mais ses pro-
grammes misent de plus 
en plus sur la collaboration 
intermunicipale. Une fois 

qu’on partage des services, 
des ressources humaines 
ou un projet d’envergure 
comme le futur parc de la 
Côte-de-Charlevoix, la ques-
tion de la fusion arrive tôt ou 
tard dans la tête des élus.

Une étude ne veut pas dire 
que la fusion est faite. Les 
avantages et inconvénients 
seront mis noir sur blanc 
et alimenteront les discus-
sions. Les défi s auxquels 
sont confrontées les muni-
cipalités sont similaires et 
la communauté d’intérêts 

est bien présente. Inutile 
de rappeler que les liens entre 
ces secteurs sont naturels. 

L’avantage de ce regroupe-
ment, s’il voit le jour, sera 
de créer une municipalité 
plus populeuse qui aura un 
poids politique plus impor-
tant. Prenons le cas du projet 
d’assainissement des eaux 
de Baie-Sainte-Catherine : 
les discussions n’auraient 
pas été les mêmes avec une 
municipalité six fois plus 
populeuse. Ce n’est pas que 
le maire Kenny n’a pas fait 

le travail, c’est simplement 
mathématique.

Une nouvelle entité munici-
pale apporterait un souffl e 
nouveau au développement 
des territoires appelés à n’en 
former qu’un seul.  

Un pareil projet ne peut 
se réaliser sans l’appui de 
la population. Les contri-
buables auront surement 
des idées pour bonifi er 
l’étude et l’écoute des élus 
est primordiale pour la réus-
site et la suite des choses.

Le moment est venu pour les municipalités de 
prendre ce virage qui pourrait les aider à sortir 
de la dévitalisation. Photo Émélie Bernier

Projet de mariage entre Saint-Siméon, 
Baie-Sainte-Catherine et Sagard

(DK) Groupe Le Massif a 
réagi à la lettre ouverte 
signée par une vingtaine 
de résidents de la région 
publiée la semaine dernière.

Cette lettre demande aux 
gouvernements de rappeler 
à l’ordre Groupe Le Massif 
sur ses engagements non 
respectés en termes de res-
pect de l’environnement et 
d’inclusion sociale.

Dans un communiqué, 
Groupe Le Massif men-
tionne que «  ses représen-
tants.es travaillent en étroite 
collaboration avec plusieurs 
organisations sur le territoire 
afi n de favoriser l’accessibi-
lité à la montagne, notam-

ment par l’entremise d’un 
programme d’accessibilité 
régionale qui inclut les pro-
grammes scolaires, par son 
engagement social auprès 
de la communauté, soit en 
collaborant à une dizaine 
de comités et en suppor-
tant fi nancièrement de 
nombreuses organisations, 

et par un développement 
durable et respectueux 
de l’environnement  », 
écrit-on.

Groupe Le Massif ne dit rien 
sur son futur développe-
ment qui «  se concrétisera 
avec l’arrivée d’investisseurs 
et de partenaires straté-

giques. Lorsqu’ils seront 
identifi és, c’est avec eux 
que le projet prendra 
forme dans les détails. 
Pour l’instant, il est trop tôt 
pour spéculer sur la nature 
précise de cette nouvelle 

phase de développement 
à venir  », poursuit-on. La 
réaction contenait aussi 
un lien web traitant de 
«  développement durable 
et engagement social du 
Massif de Charlevoix ».

Groupe Le Massif dit faire sa part

Serge Turcotte
www.propriodirect.com

Courtier immobilier résidentiel et commercial

418 240-0819  
sergeturcotte159@hotmail.com

Vous pensez vendre? 
Appelez-moi !

 POURQUOI PAS LES DEUX! POURQUOI PAS LES DEUX!
VENDRE SOI-MÊME... OU AVEC UN COURTIER?La paix d’esprit 

financière, ça 
existe.
Confiez nous vos
tracas financiers.
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Les directeurs ont eu leur première rencontre de l’année le 24 janvier. Derrière : Yoan Savard (Saint-Siméon), Mario Savard (La Malbaie), Caroline Dion, Daniel Boies (Saint-Aimé-des-Lacs et 
Notre-Dame-des-Monts). Devant : Yves Gauthier (Tadoussac) , Christian Gagnon (Clermont) et Gabriel Boudreault (Saint-Irénée).

Aucune personne en diffi culté n’a 
été laissée à elle-même sur le ter-
ritoire de la MRC de Charlevoix-Est 
alors que les pourparlers pour la 
création d’une équipe régionale de 
sauvetage sont sur le point d’abou-
tir à un accord offi ciel.

Dave Kidd

Des services sécurité incendie 
sont intervenus nonobstant les 
changements à intervenir. Les 
équipements ont été achetés, la 
formation dispensée. Il ne manque 
que «  l’élaboration des protocoles 
d’intervention et l’entente portant 
sur l’entraide intermunicipale qui 
devront ensuite être adoptées par 
les conseils municipaux », a indiqué 

la directrice générale adjointe de la 
sécurité publique et des communi-
cations de la MRC de Charlevoix-Est, 
Caroline Dion.

L’équipe régionale en sera une à 
trois têtes. Le territoire a été divisé 
en trois secteurs. Dans l’ouest, c’est 
à partir de la caserne de Notre-
Dame-des-Monts que les secours 
vont se déployer. La Malbaie gèrera 
le centre alors que les services de 
Saint-Siméon et Tadoussac se parta-
geront l’est.

Les directeurs des services de sécu-
rité incendie qui couvrent la MRC 
de Charlevoix-Est étaient d’ailleurs 
réunis pour discuter de sauvetage et 
de prévention le 24 janvier.

Préventionniste introuvable

Le recrutement en prévention est 
loin d’être évident. Malgré deux 
affi chages, la MRC de Charlevoix-Est 
n’a trouvé encore personne pour 
occuper ce poste. Elle donnera un 
second mandat à une fi rme privée 
spécialisée en prévention.

«  La Malbaie songe également à 
donner un mandat à une fi rme », a 
commenté Mario Savard, directeur 
du Service des incendies de La Mal-
baie.

Dans le passé, on comptait trois 
préventionnistes sur le territoire 
de la MRC de Charlevoix-Est. Un 
à la MRC s’occupait de toutes les 

municipalités, sauf La Malbaie et 
Baie-Sainte-Catherine. La Malbaie 
avait le sien. Puis Baie-Sainte-
Catherine, qui a cédé sa compé-
tence en incendie à Tadoussac, 
est toujours desservie par cette 
dernière.

La préfet de la MRC de Charle-
voix-Est, Odile Comeau, déclare 
que « le conseil des maires envisage 
l’avenir en sécurité incendie et en 
sauvetage d’urgence avec opti-
misme ». 

Elle a aussi souligné l’excellent tra-
vail des équipes en place pour leur 
dévouement et les efforts constants 
pour assurer la protection de la 
population et des visiteurs.

Sauvetage en milieu isolé

L’équipe régionale bientôt en action

(DK) Environ 40 militaires réservistes 
provenant principalement du Régi-
ment de la Chaudière participeront 
à un exercice sur le territoire de la 
Zec des Martres.

L’exercice est prévu du 2 au 4 février. 
«  Il vise la confi rmation des com-
pétences des militaires par temps 
froid », mentionne la capitaine Élaine 
Jean dans un communiqué.

Plusieurs types d’armes militaires 
seront utilisés, notamment des fusils 
d’assaut C-7, des mitrailleuses C-9 
et C-6 ainsi que le mortier 81 mm. 
Les munitions utilisées afi n d’offrir 

un scénario d’entrainement plus 
réaliste aux militaires seront à blanc 
(sans projectile) et sans danger pour 
la population, précise le message 
des Forces armées canadiennes.

Des véhicules militaires circuleront 
dans les sentiers de la Zec. Cepen-
dant, la majorité des manœuvres 
militaires seront effectuées à pied, 
hors des sentiers du secteur sud-est 
du lac à l’Écluse. 

«  Les citoyens peuvent s’attendre à 
entendre des bruits de tirs soutenus 
par moments », préviennent les res-
ponsables de l’exercice.

Des militaires lors d’un exercice passé dans notre région. Photo archives

40 militaires dans la Zec des Martres
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(DK) Construction Éclair est le pre-
mier promoteur à construire dans 
l’écoquartier des Moissons de Baie-
Saint-Paul. 

L’entreprise de Claudie et Kevin 
Dufour a amorcé la construction d’un 
jumelé. En février, c’est un immeuble 
de six logements qui sortira de terre. 
«  On croit en ce beau projet. Nous 
sommes heureux de mettre notre 
signature dans l’écoquartier des 

Moissons  », commente la coaction-
naire.

Il s’agit d’investissements de 1,8 
M$. Éclair immobilier s’occupera 
de la gestion du bloc qui sera prêt  
pour le premier juillet. Quant 
au jumelé, il sera terminé au  
printemps. «  C’est un jumelé au  
goût du jour d’un style scandinave 
qui sera accessible, comprenant 
également une entrée indépen-

dante au sous-sol », résume Claudie 
Dufour.

Ces projets représentent un point  
de départ pour Claudie et Kevin 
Dufour. «  D’autres projets sont  
possibles. On pense à un autre six 
logements », termine-t-elle.

Le promoteur de l’écoquartier, Yves 
Simard, mentionne que d’autres 
entreprises vont construire des 

habitations. «  La première rue  
est complète sans aucune publicité. 
La seconde rue commence à se 
remplir aussi. Le volet commercial 
suivra », dit-il.

Plusieurs chaînes de restauration 
discutent avec l’homme d’affaires 
qui, fidèle à son habitude, ne 
confirme rien avant qu’une entente 
ne soit signée.

Construction Éclair 
premier à construire 

(JBL) L’Équipe RE/MAX 1er Choix 
de Charlevoix connait un record de 
nouvelles inscriptions en période 
creuse depuis les cinq dernières 
années. En ce mois de janvier 2024, 
l’agence immobilière compte 45 
nouvelles propriétés, dont 23 sont 
des résidences unifamiliales.

«  Comparativement aux années 
précédentes, cette moyenne oscille 
davantage entre 0 et 4 inscriptions 
pour ce genre de produits à cette 

période de l’année. (…) Il y a vérita-
blement une tendance positive qui 
se dessine dans la région » , explique 
l’agence dans un communiqué.

L’Équipe RE/MAX 1er Choix de Char-
levoix assure que le marché actuel 
est aux vendeurs et que «  cette 
activité intense est un bon indicateur 
de l’attractivité de la région, même 
en cette saison traditionnellement 
considérée comme étant moins 
active ».Une nouvelle maison à vendre à La Malbaie. Photo RE/MAX

Début d’année record pour RE/MAX
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Charlevoix Pure Laine  
aux Éboulements

(LT) La boutique de Charlevoix Pure 
Laine s’est installée le 19 janvier 
dans les locaux de La Ferme Éboul-
montaise, aux Éboulements.

Cette nouvelle collaboration repré-
sente une étape significative pour 
les deux entreprises, qui ont en 
commun la valorisation des produits 
locaux, le savoir-faire régional ainsi 
que la revalorisation des produits 
issus de l’élevage animal.

La boutique, située au 2593, route du 
Fleuve, sera ouverte tous les jours et 
durant toute l’année.

«  Valoriser chaque partie de notre 
élevage a toujours été une partie inté-
grante de notre démarche. L’arrivée 
de Charlevoix Pure Laine à la ferme 
est une opportunité merveilleuse. Le 
but premier de leur entreprise étant 
de valoriser la laine des moutons du 
Québec, qui trop souvent partait à 

l’enfouissement vu la faible valeur de 
la fibre et la complexité de la valori-
ser jusqu’au bout », précise Gabrielle 
Cadieux-Gagnon, copropriétaire de la 
Ferme Éboulmontaise, dans un com-
muniqué.

En effet, Charlevoix Pure Laine, 
connue pour ses produits de laine 
de qualité, cherchait un nouveau 
lieu pour ses créations après la fer-
meture de ses boutiques physiques 
de Baie-Saint-Paul et de Québec, 
prévue à la fin février.

«  Le choix de collaborer avec 
Gabrielle et sa ferme était une évi-
dence pour nous. Non seulement 
cela nous permet de placer nos 
produits directement chez un de nos 
producteurs, mais cela rapproche 
également nos clients du lieu d’ins-
piration de nos créations », souligne 
Hélène Martin, copropriétaire de 
Charlevoix Pure Laine.

(LT) Menuiserie ELS se projette vers 
l’avenir. L’entreprise a récemment 
déménagé dans de nouveaux locaux 
au 1840, boulevard de Comporté, à 
La Malbaie.

La salle de montre permet de mettre 
en valeur la variété des produits pro-
posés. «  Notre but était de mettre 
l’emphase sur la salle de montre et 
créer un « wow ». Nous avons des 
produits de décoration, dont les 
rideaux et les jetées. Pour le côté 
ébénisterie, nous avons plusieurs 
fournisseurs différents qui per-
mettent de proposer une gamme 
complète aux clients  », précise le 
copropriétaire, Maxime Bhérer.

De plus, leur atelier de production 
situé à La Malbaie dans le secteur 
Saint-Fidèle doublera sa superfi-
cie. «  Avec l’agrandissement, nous 
souhaitons doubler notre capacité 

de production. Nous aurons un 
employé de plus qui viendra nous 
aider en février. Nos demandes ont 
déjà augmenté pour le volet ébénis-
terie après la fermeture de A.T. Cui-
sine et du volet ébénisterie de Mario 
Perron », poursuit M. Bhérer.

À plus long terme, l’entreprise 
pourrait proposer des projets clé en 
main. « Nous avons une designer qui 
peut aider les gens à repenser leur 
cuisine. 

Nous réalisons plusieurs travaux 
de rénovation avec la collaboration 
du client et d’entrepreneurs. Pour 
effectuer des projets de A à Z, nous 
aurons besoin de plus d’employés. 
Notre but est de se démarquer avec 
des conseils plus personnalisés et 
plus adaptés aux clients », conclut le 
copropriétaire.

Maxime et Mélissa Bhérer sont copropriétaires de Menuiserie ELS. Photo Penny Lavoie

Menuiserie ELS planche sur l’avenir

(LT) Le président d’Imprimerie Char-
levoix confirme que la division pape-
terie de son entreprise a été acquise 
par un autre membre Hamster, soit 
Brassardburo.

«  Avec une équipe chevronnée, 
élargie et plus efficace, ils ont 
l’intention de maintenir et même 
d’améliorer le service dont nos 
clients s’attendent. Pour garantir 
une transition harmonieuse, France 
et Ginette continueront de prendre 
les appels téléphoniques et les 
courriels des clients. L’heure d’une 
préretraite a sonné après 55 ans de 
loyaux services », commente Sylvain 

Lebeau, qui avait repris l’entreprise 
que son père a fondée en 1969.

Le changement sera effectif dès  
le 5 février. Brassardburo pour-
suivra le travail pour proposer un  
service de qualité. Les clients com-
merciaux ne seront pas affectés 
par ce changement. Les clients 
locaux ne pourront cependant plus 
se procurer de la marchandise en 
magasin.

Les numéros de téléphone pour 
joindre l’entreprise demeureront 
les mêmes, soit 418-665-3741 et le 
numéro sans frais 1-800-755-3741.

La division papeterie d’Imprimerie Charlevoix change de mains. Photo Dave Kidd

La division papeterie  
a été vendue 
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(DK) Les autorités du Centre d’études 
collégiales en Charlevoix ont fait 
une mise à jour du programme Tech-
niques d’éducation spécialisée. La 
restructuration du cours est notable 
pour le rendre plus dynamique.

Elle mise sur une vision plus poly-
valente et une approche éducative 
ancrée sur la réalité du terrain. « On 
lui donne une couleur particulière 
pour Charlevoix. C’est important 
d’avoir fait le tour des employeurs 
pour connaitre leurs besoins  », 
estime Mario Julien, directeur des 
études du Cégep de Jonquière. 

« Les besoins ont changé. Tout a été 
remis à zéro. Les enseignantes ont 
donné la couleur  », ajoute Hélène 
Roberge, directrice du CECC.

Parmi les éléments nouveaux, notons 
la création de laboratoires pour offrir 
une immersion immédiate dans des 

situations concrètes qui reflètent 
le travail des éducateurs. « On veut 
ainsi maximiser le savoir-faire et 
le savoir-être des étudiants en les 
mettant en action dès le début de la 
formation », poursuit-elle.

Plus concrètement, la formation 
d’une durée de trois ans voit son 
volet pratique devenir plus grand. 
Les enseignantes responsables du 
programme ont aussi expliqué que 
les stages ont été déplacés. Il y en a 
encore deux. Le dernier sera réalisé 
à la 6e et dernière session. «  C’était 
demandé par les étudiants », indique 
l’enseignante Audrey Lavoie. 

Mario Julien a mentionné qu’en 
16 ans, 255 personnes sont sorties 
du CECC avec un diplôme. «  Elles 
travaillent principalement dans la 
région. Ce n’est pas rien. Un centre 
d’études, ça sert à ça : à répondre 
aux besoins des employeurs. Ce 

programme est un exemple élo-
quent. Avec l’annonce, on souhaite 

que les diplômés futurs travaillent 
aussi ici », dit-il enfin.

Hélène Roberge, directrice du CECC, Audrey Lavoie, Marie-Hélène Rondeau, Kathleen 
Brouillette, Emelyne Tremblay-Savard, enseignantes, et Mario Julien, directeur des études.

Techniques d’éducation spécialisée

Une formation plus collée au milieu

(JBL) En assemblée le 25 janvier, les 
membres du Syndicat de l’enseigne-
ment de Charlevoix ont voté contre 
la proposition d’entente sectorielle 
de la Fédération des syndicats de 
l’enseignement (FSE) à 53,67 %. Ils 
ont cependant appuyé à 93,8 % la 
proposition intersectorielle du Front 
commun.

«  On voit que le résultat est serré. 
Les gens étaient déchirés », déclare 
Monique Brassard, présidente du 
syndicat, à propos du vote sur la 
proposition sectorielle. Celle-ci 
concerne les conditions de travail 
des enseignants, comme leurs tâches 
et la composition de leur classe.

« C’est un cri du cœur. Les profs sont 

épuisés », croit Monique Brassard.

Le résultat du vote concernant la 
proposition intersectorielle, qui 
couvre entre autres la rémunération, 
les assurances et la retraite, parle 
aussi de lui-même, selon la prési-
dente. «  On a fait de bons gains  », 
commente-t-elle.

Les résultats des votes de chaque 
syndicat de la province affilié à la 
FSE-CSQ devraient être connus d’ici 
la mi-février. Charlevoix représente 
trois mandats pour déterminer le 
résultat final. Si par exemple la majo-
rité des syndicats a voté en faveur de 
la proposition sectorielle, les ensei-
gnants de Charlevoix n’auront pas 
d’autre choix que de l’accepter. Le personnel scolaire de Charlevoix, en grève à l’automne 2023. Photo archives

Proposition sectorielle rejetée
Les enseignants divisés

(LT) La soirée portes ouvertes du 
Centre d’études collégiales en Char-
levoix a été populaire puisque plus 
d’une centaine de personnes y ont 
participé le 24 janvier. Elle a égale-
ment permis aux jeunes de complé-
ter 40 demandes d’admission pour 
la session académique de l’automne 
2024.

La directrice du CECC, Hélène 
Roberge, était ravie de cette réponse 
positive de la communauté. Elle est 

enchantée du nombre record de 
participants et de l’intérêt manifeste 
pour les six programmes proposés.

Une conférence informative a été 
offerte pour commencer la soirée, au 
cours de laquelle les futurs étudiants 
et leurs parents ont eu l’occasion de 
se familiariser avec les différents pro-
grammes. Plusieurs enseignants ont 
partagé leur expertise et répondu 
aux nombreuses questions des visi-
teurs.

La soirée portes ouvertes du CECC a accueilli plus de 100 personnes le 24 janvier. Photo courtoisie

Populaire Centre d’études collégiales en Charlevoix
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L’euthanasie par inhalation du monoxyde de carbone  
était une pratique peu courante à la Société pour la  
prévention de la cruauté envers les animaux (SPCA) de 
Charlevoix. Cette pratique sera interdite dès le 10 février 
en raison de l’adoption du Règlement sur le bien-être et la 
sécurité des animaux domestiques de compagnie et des 
équidés.

Lisianne Tremblay

Ce type d’euthanasie était surtout utilisée dans le cas d’ani-
maux très malades qui étaient déjà au refuge, afin d’alléger 
leurs souffrances.

« Je suis en poste depuis septembre et je n’en ai pas fait.  
On sait que c’est souffrant pour l’animal. C’est en dernier 
recours et quand nous devions le faire, nous avions des 
conditions à respecter notamment pour le poids. Lorsque 
nous avons des appels, nous disons aux clients d’aller  
chez le vétérinaire. On essaie de responsabiliser les gens », 
mentionne la nouvelle directrice générale de la SPCA  
Charlevoix, Mireille Tremblay.

Le montant demandé était de 100 $ pour l’euthanasie par 
inhalation de monoxyde de carbone. « Pour un chat (ou un 
petit chien), le coût de l’euthanasie chez le vétérinaire est de 
125 $ (selon le poids de l’animal). La différence est minime, 
donc on ne se pose pas de questions étant donné que c’est 
beaucoup moins souffrant comme euthanasie  », ajoute  
Mme Tremblay.

Comme autre changement, l’euthanasie devra obligatoire-
ment être réalisée par un médecin vétérinaire. Cette modifi-
cation entrera également en vigueur le 10 février.

Même la SPCA devra se rendre chez le vétérinaire si elle a un 
animal mal en point. Elle le faisait déjà pour la stérilisation ou 
les vaccins des petits animaux de compagnie.  

Hausse des adoptions

D’autre part, les adoptions ont connu une croissance. La 
nouvelle directrice a éliminé certaines restrictions, dont la 
prise de rendez-vous. « Avant, les gens devaient remplir un 
formulaire en arrivant ici. J’ai plusieurs années d’expérience 
avec le public en restauration. Je préfère leur parler pour 
connaître leurs intentions pour l’adoption de l’animal. Je 
mets aussi plus de temps sur la page Facebook. J’ai aussi 
créé un compte TikTok et je publie des vidéos, ce que les 
gens apprécient », précise Mme Tremblay.

L’adoption des chats a 
subi une hausse à la SPCA 
Charlevoix. Photo archives

Fini l’euthanasie 
par inhalation 
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SERV ICE  D 'A IDE  EN  IMPÔT

SERVICE GRATUIT !

C
HA

RLEVO
IX-EST

45 000 $ 35 000 $ 45 000 $ 

Ajouter 2 500 $ par personne à charge supplémentaire

P R O G R A M M E  D E S  B É N É V O L E S

Revenu annuel maximum

COUPLE CÉLIBATAIRE

Ce service est offert aux personnes seules et aux familles à faible revenu.
* Nous ne produisons pas de déclaration d’impôt pour ces situations : 

faillite, personne décédée et travailleur/euse autonome.

CÉLIBATAIRE
+ 1 enfant à charge

DU 4 MARS AU 29 AVRIL 2024
SUR RENDEZ-VOUS SEULEMENT : 418 665-7567
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Parce que les logiciels d’impôts 
ne peuvent pas TOUT faire!
La saison des impôts approche à grands 
pas! Si vous envisagez d’utiliser un logi-
ciel au lieu de faire appel à un profes-
sionnel, vous devriez peut-être y réflé-
chir à deux fois. Pourquoi? Parce que les 
logiciels d’impôt ne peuvent pas tout 
faire! Voici quatre exemples de capaci-
tés qui leur font souvent défaut :

1. COMPRENDRE LES SITUATIONS 
COMPLEXES
Les logiciels d’impôt peuvent traiter la 
plupart des scénarios fiscaux courants, 
mais ils ne sont pas toujours program-
més pour des situations plus complexes 
(ex. : sources de revenus multiples, in-
vestissements, revenus d’entreprise, fis-
calité internationale). Un expert veillera 
à ce que vous ne passiez pas à côté des 
déductions ou des crédits d’impôt aux-
quels vous avez droit.

2. INDIQUER VOS ERREURS 
ET OMISSIONS
Les logiciels reposent sur une saisie pré-
cise des données. Or, des informations 
mal entrées peuvent passer inaperçues 
et donner lieu à des déclarations 
inexactes. En outre, bien qu’ils puissent 
proposer des déductions et des crédits, 
ils ne sont pas en mesure d’identifier 
tous les avantages fiscaux relatifs à 

votre situation qu’un professionnel 
pourrait relever.

3. ÊTRE À JOUR EN MATIÈRE 
DE FISCALITÉ
Les lois et réglementations fiscales 
changent d’année en année et les logi-
ciels fiscaux ne sont pas toujours à jour, 
ce qui peut entraîner des écarts finan-
ciers et d’éventuelles complications ju-
ridiques. Un expert s’assurera que votre 
déclaration est correctement remplie et 
que vous en tirez le meilleur parti.

4. FOURNIR DES CONSEILS 
PERSONNALISÉS
Les logiciels d’impôt automatisent le 
processus de déclaration de revenus. 
Toutefois, contrairement à un profes-
sionnel, ils ne fournissent pas de conseils 
sur mesure selon votre situation finan-
cière, lesquels pourraient vous aider à 
prendre des décisions éclairées et à opti-
miser votre stratégie fiscale pour l’avenir.

Bref, pour la saison des impôts, of-
frez-vous la tranquillité d’esprit : confiez 
votre déclaration de revenus à un pro-
fessionnel (ex. : comptable, fiscaliste) de 
votre région!

*Conseiller en sécurité financière, conseiller en assurances et rentes collectives et 
planificateur financier, Dufour Solutions Financières inc.*Représentant en épargne collective, 
Placements Financière Sun Life (Canada) inc.
La Sun Life du Canada, compagnie d’assurance-vie est l’assureur et est membre du groupe Sun Life.
© Sun Life du Canada, compagnie d’assurance-vie, 2023.

REER / FERR • CELI • Services de planification financière et 
successorale

La date limite pour cotiser 
au REER est le 29 février.
Épargner pour votre avenir peut réduire votre revenu 
imposable. Voyons ensemble comment épargner aujourd’hui 
peut vous aider pour demain.

Dufour Solutions Financières Inc.
Tél. : (418) 435-6767
jean-francois.dufour@sunlife.com

*Conseiller en sécurité financière, conseiller en assurances et rentes collectives et 
planificateur financier, Dufour Solutions Financières inc.*Représentant en épargne collective, 
Placements Financière Sun Life (Canada) inc.
La Sun Life du Canada, compagnie d’assurance-vie est l’assureur et est membre du groupe Sun Life.
© Sun Life du Canada, compagnie d’assurance-vie, 2023.

REER / FERR • CELI • Services de planification financière et 
successorale

La date limite pour cotiser 
au REER est le 29 février.
Épargner pour votre avenir peut réduire votre revenu 
imposable. Voyons ensemble comment épargner aujourd’hui 
peut vous aider pour demain.

Dufour Solutions Financières Inc.
Tél. : (418) 435-6767
jean-francois.dufour@sunlife.com

Monique Côté
IMPÔTS

enr.

Baccalauréat en administration
Maîtrise en gestion des organisations

961, Saint-Édouard (face à l’église), 
Saint-Urbain-de-Charlevoix G0A 4K0

418 639-0000
deschiffres40@derytele.com
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Des travailleurs mexicains du Club 
Med accusent de nouveau leur syn-
dicat d’inaction face à des abus de 
leur employeur. Ils menacent même 
le syndicat Teamsters Québec de 
déclencher une grève.

Jean-Baptiste Levêque

Plusieurs employés semblent s’être 
regroupés en ce qu’ils appellent 
l’Association des Travailleurs Mexi-
cains (ATM). Il s’agit toutefois d’un 
groupe informel qui n’est pas  
une association légalement consti-
tuée. Selon leur représentant,  
qui n’a pas dévoilé son identité,  
ce regroupement réunirait environ 
150 travailleurs étrangers du Club 
Med.

Dans une lettre adressée à Teamsters 
Québec le 20 janvier, l’ATM dénonce 
plusieurs abus que subiraient des 
employés du complexe touristique :  
disparité salariale, nourriture insa-
tisfaisante, non-redistribution des 
pourboires et tâches de travail 
outrepassant celles de leur permis.

Leur représentant donne en 
exemple plusieurs employés du ser-
vice des ressources humaines qui, le 
6 janvier dernier, ont dû faire office 
de serveurs en raison d’un manque 
de personnel.

L’ATM sollicite «  la présence du 
syndicat accompagnée d’un tra-
ducteur de français à espagnol 
pour résoudre chacun des points 

(…) En cas de non-réponse, nous 
convoquerons une grève, repre-
nant les activités uniquement après 
l’examen et la résolution de chaque 
point », préviennent les travailleurs, 
qui donnent un délai de 15 jours au 
syndicat.

Teamsters estime faire son travail

En réaction à cette demande, 
Teamsters Québec estime travail-
ler dans l’intérêt de ses membres. 
«  Lorsque nous sommes témoins  
de manquements, nous nous  
assurons qu’ils soient corrigés le 
plus rapidement possible, en uti-
lisant les mécanismes en place. 
(…) Beaucoup de travail a déjà été  
fait depuis que nous représen-

tons les employés du Club Med  », 
rappelle Marc-André Gauthier,  
directeur des communications du 
syndicat.

Selon Teamsters, une rencontre 
était prévue le 23 janvier entre le 
représentant syndical, les membres 
et la partie patronale. «  Tous nos 
membres y sont les bienvenus pour 
échanger et faire part de ce qu’ils 
observent au quotidien  », assurait  
M. Gauthier.

Le représentant de l’Association 
des Travailleurs Mexicains rétorque 
que «  le syndicat s’est présenté au 
Club Med, mais n’a pas parlé aux 
employés, donc nous ne savons pas 
quels points ont été abordés. »

Il y aurait en ce moment près de 400 
employés au Club Med, dont la grande 
majorité sont étrangers. Photo archives

Club Med

Ils menacent de grève…  
leur syndicat

(LT) L’édifice Albert-Boulianne, 
qui abrite le bureau municipal de 
Baie-Sainte-Catherine, a subi des 
dommages importants en raison 
d’un dégât d’eau survenu le 20 jan-
vier.

La plomberie d’une toilette du deu-
xième étage sera à refaire. L’entiè-
reté du matériel et des fournitures 
touchés a pu être récupérée grâce 
aux employés municipaux qui se 
sont rapidement rendus sur les lieux 
pour évacuer l’eau.

Pour le moment, la Municipalité n’est 
pas en mesure d’estimer le coût des 
dommages.

La directrice générale, Mariève 

Bouchard, rappelle que ce n’est 
pas la première fois que l’édifice 
Albert-Boulianne est inondé. En 
2016, la toiture avait été refaite à la 
suite d’une infiltration d’eau. Un mois 
plus tard, l’eau était entrée dans les 
locaux lors de fortes pluies, « faute 
d’avoir fermé hermétiquement ce 
qu’on pourrait appeler la première 
phase des travaux de réfection par 
les entrepreneurs ».

Baie-Saint-Catherine a réussi à 
maintenir ses services municipaux 
malgré tout. Même si elle a vécu plu-
sieurs événements difficiles, l’équipe 
municipale s’est vite retroussé 
les manches. L’objectif demeure 
d’améliorer la qualité de vie de ses 
citoyens. Le dégât d’eau s’est étendu sur plusieurs pièces de l’édifice Albert-Boulianne.  

Photo Municipalité de Baie-Sainte-Catherine

Bureau municipal de Baie-Sainte-Catherine

Important dégât d’eau 
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www.charlevoixmazda.com   
996, boul. Mgr-de-Laval, 
Baie-Saint-Paul   
418 435-5353

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI
8 H -  18 H 8 H -  18 H 8 H -  18 H 8 H -  18 H 8 H -  18 H 

VISITES POSSIBLE SUR RENDEZ-VOUS LA FIN DE SEMAINE

H
O

R
A

IR
E

Joignez-vous à notre équipe des ventes !

Profitez du plaisir de conduire en toute sécurité, 
peu importe vos choix.

AVIS DE NOMINATION

Toute l’équipe de Charlevoix Mazda est fière d’accueillir 
Mme Laurence Morin 

à titre d’adjointe aux ventes de véhicules neufs et occasions. 

Depuis son enfance, Mme Morin a grandi dans une famille qui 
œuvre dans ce domaine et possède 7 ans d’expérience à tous les 

niveaux. Sa grande écoute, sa compréhension et son désir de 
satisfaire sa clientèle sont des atouts. Ses années d’expérience et 
son dévouement envers le public feront d’elle la personne idéale 

pour vous accompagner dans vos démarches chez Charlevoix 
Mazda. Elle vous invite d’ailleurs à venir la rencontrer dès 

maintenant et vous promet la seule et unique expérience Mazda 
qui surpasse vos attentes.  

CX-50
2024 AWD

OFFRE DE LOCATION 48 MOIS

0 $
ACOMPTE

5 VÉHICULES DISPONIBLES IMMÉDIATEMENT EN 
CONCESSION ! OFFRE EN DATE DU 31 JANVIER

À PARTIR DE 

129 $
/SEMAINE

OFFRE DE LOCATION 48 MOIS

0 $
ACOMPTE

OBTENEZ JUSQU’À 7500$
DE RABAIS GOUVERNEMENTAUX À L’ACHAT 

OU À LA LOCATION.
4 VÉHICULES DISPONIBLES 

POUR LIVRAISON IMMÉDIATE ! OFFRE EN DATE DU 31 JANVIER

À PARTIR DE 

198 $
/SEMAINE

MAZDA CX-9 
GS L 2020

VÉHICULE D’OCCASION 
CERTIFIÉ GARANTIE 

7 ANS OU 140 000 KM

VENTE FINALE 
EN LIQUIDATION

33 995 $

PRIX DE VENTE 
ÉTAIT DE 34 995 $

NISSAN 
PATHFINDER 

PLATINUM 2019

VENTE FINALE 
EN LIQUIDATION

31 995 $

PRIX DE VENTE 
ÉTAIT DE 33 995 $

LA SEULE GARANTIE AU PAYS À KILOMÉTRAGE ILLIMITÉ
VISITEZ L’INVENTAIRE COMPLET SUR CHARLEVOIXMAZDA.COM

CX-90
2024 AWD HYBRIDE 
RECHARGEABLE
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Saint-Valentin

Menu Expérience
Table d’hôte 

(pour 2 personnes)

Mise en bouche       Entrée
Une surprise

Plat principal      Dessert

Le concours est ouvert aux 18 ans et plus.
La durée du concours est du 
31 janvier au 11 février 2024 à 16 h.

Le tirage aura lieu le 12 février 2024 à 16 h.

Inscrivez -vous au

Onglet Concours
charlevoisien.com

À gagner

Souper
amoureux

Valeur de 200$

Le prix est une gracieuseté du Restaurant Les Labours

50, rue de la Ferme, Baie-Saint-Paul | 418 240-4100
Le restaurant est situé à 

l’Hôtel & Spa Le Germain de Charlevoix

Concours
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Les représentants actuels et passés 
de la Ville de Baie-Saint-Paul ont 
participé le 26 janvier au vernissage 
de l’exposition qui permet de voir 
l’évolution de la Bibliothèque René-
Richard depuis les 25 dernières 
années.

Lisianne Tremblay

Intitulée Les 25 ans de la Biblio-
thèque en images, l’exposition 
permet de voir des clichés et aussi 
des articles qui ont été publiés sur la 
bibliothèque. 

La photo de la pelletée de terre 
officielle en présence de la mairesse 
Jacinthe B. Simard a été choisie 
comme tête d’affiche. Mme B. Simard 
a été invitée au vernissage, mais elle 
n’a pas pu venir.

La responsable Denise Ouellet est 
présente depuis l’inauguration, le  
7 septembre 1998. Elle a ainsi  
contribué à l’évolution de la biblio-
thèque, qui compte maintenant  
23 000 livres.  

« Depuis le début, j’ai fait des albums 
avec les photos des différents évé-
nements qui ont eu lieu ici. Je ramas-
sais aussi les articles et les publicités 
concernant la bibliothèque. Jacques 
Hudon s’est occupé du montage 
de l’exposition avec des photos 
que nous avons imprimées en plus 
grand. Les albums pourront aussi 
être consultés par les visiteurs », sou-
tient Mme Ouellet.

Il y a eu plusieurs ajouts au fil des 

ans, dont une section réservée  
pour l’heure du conte. Des 
livres destinés aux enfants sont  
également plus accessibles et à  
leur portée. Des bandes dessinées 
pour les adultes ont été dispo-
sées dans le local qui sert de salle  
d’ordinateurs. Une quarantaine de 
revues sont aussi proposées aux 
lecteurs.

Un lieu de rencontre important

« La bibliothèque est un lieu impor-
tant pour nous. Les nombreuses 
expositions et activités qui s’y 

déroulent depuis 25 ans touchent 
la population de 0 à 99 ans. La 
bibliothèque a la chance d’avoir  
une bonne capitaine grâce à la  
responsable Denise Ouellet, qui est 
avec nous depuis 40 ans. Je tiens 
aussi à remercier les bénévoles  », 
mentionne le maire de Baie-Saint-
Paul, Michaël Pilote.

Mme Ouellet peut compter sur 35 
bénévoles qui ont à cœur la mis-
sion de la bibliothèque. En 25 ans,  
elle en a accueilli près d’une  
centaine. L’horaire est d’ailleurs 
bonifié depuis le 30 janvier grâce  
à leur implication notamment.

Cette exposition permet de clore 
les activités organisées pour souli-
gner les 25 ans de la Bibliothèque 
René-Richard.

La pelletée de terre officielle de la construction 
de la Bibliothèque René-Richard, en 1998. 
Photo courtoisie

Denise Ouellet est accompagnée de Jean Fortin, ex-maire de Baie-Saint-Paul durant 25 ans, et 
de l’actuel maire Michaël Pilote.

25 ans de la Bibliothèque René-Richard

(JBL) La restauration de l’enveloppe 
extérieure de l’église de Saint-Irénée 
coûtera au moins un demi-million 
de dollars. L’appel d’offres pour les 
travaux a été remporté par Construc-
tions Envergure, dont la soumission 
s’élève à 568 000 $.

Trois autres entreprises ont soumis 
pour ce contrat, dont la compagnie 
clermontoise Pointco au montant le 
plus élevé, soit 1 044 446 $.

Les travaux seront entrepris au cou-
rant de l’année pour restaurer l’ex-
térieur de cette église construite en 
1842, la plus ancienne église catho-

lique de Charlevoix. Ils font suite à 
une première phase de transforma-
tion de l’intérieur de la bâtisse, exé-
cutée en 2022 suite à son acquisition 
par le Domaine Forget de Charlevoix.

Dans la continuité des importants 
travaux de rénovation effectués par 
le Domaine Forget sur son parc 
immobilier, la toiture de l’écurie sera 
également refaite cette année.

Un appel d’offres a été ouvert afin 
de procéder à la pose d’une nou-
velle toiture en tôle à baguette, plus 
durable que l’actuelle toiture en bar-
deaux de cèdre.L’église de Saint-Irénée, propriété du Domaine Forget de Charlevoix. Photo archives

Église de Saint-Irénée
Près de 600 000 $  
pour la restauration extérieure 
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EN BREF

Dénonçons la violence
(LT) Le comité Les Voix féministes de Charlevoix 
organise deux rassemblements simultanés le jeudi 
1er février dans le but de dénoncer le féminicide 
de Narjess Ben Yedder, 32 ans, survenu à Mon-
tréal le 26 janvier 2024. La Maison La Montée, le 
CALACS de Charlevoix, le Centre des femmes 
de Charlevoix et le Centre-Femmes aux Plurielles 
veulent briser le silence en dénonçant et en ren-
dant visible la violence subie par les femmes. Ils 
exigent du gouvernement de faire de la lutte aux 
violences faites aux femmes et aux enfants une 
priorité, mentionne le comité dans un communi-
qué. Les rassemblements solidaires auront lieu 
entre 12h15 et 12h45 à Baie-Saint-Paul, à la Place 
du citoyen (angle de la rue Forget et René-Richard) 
et à La Malbaie, à côté du Centre communautaire 
(angle de la rue Bellerive et Saint-Étienne).  Tous 
les citoyens sont invités à se joindre à cette action.

Saint-Hilarion lance  
La Saint-Hivernale
(DK) Saint-Hilarion organise une fête familiale pour 
profiter des joies de l’hiver : La Saint-Hivernale. 
Le 10 février, c’est au parc récréatif de l’Amical 
que ça va se passer. Dès 10 h, il sera possible de 
skier, faire de la raquette, patiner et glisser tout à 
fait gratuitement. À 13 h, les Traverseux de L’Isle-
aux-Coudres feront découvrir leur passion avec 
un atelier de découverte des canots à glace qui 
sera suivi à 14h30 de La Course des neiges, une 
épreuve à relais enneigée en équipe de quatre. 
La construction d’un château de neige est aussi au 
programme à compter de 15 h avec une bataille 
de boules de neige. Un souper « gelée » théma-
tique aux saveurs de notre terroir charlevoisien 
sera servi dès 17 h, offert en collaboration avec les 
entreprises Cidrerie et Vergers Pedneault et Les 
Bonyeuses. En soirée, une randonnée en raquettes 
à la lampe frontale réunira les participants. Le par-
cours de 2 km sera bonifié de contes et légendes 
hivernaux de la conteuse d’origine charlevoisienne 
Alexandra Bouchard. La Saint-Hivernale se termi-
nera autour d’un grand feu extérieur avec le chan-
sonnier Sylvain Leblanc qui interprètera de grands 
classiques québécois.

Que pensez-vous  
d’Hydro-Québec?
(EB) Quelles mesures devrait prendre Hydro-Qué-
bec (HQ) lorsqu’elle souhaite implanter des 
infrastructures dans un milieu habité? Quel est 
le meilleur moyen pour rejoindre les citoyens 
lorsqu’une panne importante survient? Quelles 
informations souhaitez-vous recevoir en priorité? 
Comment devrait agir la société d’État lorsqu’il 
est question d’abattre des arbres sur des terrains 
privés? Voilà le genre de questions auxquelles 
vous serez invité à répondre si vous choisissez de 
contribuer à la consultation publique d’HQ. Suite à 
la publication, en novembre, de son Plan d’action 
2035 - Vers un Québec décarboné et prospère, 
Hydro-Québec souhaite vous entendre. Cette 
« phase de dialogue » initiée il y a quelques jours 
doit permettre au plus grand nombre de « s’expri-
mer sur le plan et sur les moyens de le concrétiser ». 
Hydro-Québec invite la population à répondre à 
un sondage en ligne depuis le 25 janvier.

(LT) Les pratiques parentales 
positives, cela vous dit quelque 
chose? Des conférences sur 
le programme Triple P seront 
bientôt offertes dans Charle-
voix pour aider des parents à 
améliorer leur relation avec 
leurs enfants.

Ils pourront notamment 
apprendre des trucs pour 
mieux gérer leur comporte-
ment.

Les trois conférences s’adres-
sent aux papas ou aux mamans 
qui ont un ou des enfants âgés 
entre 2 à 12 ans. Le premier 
thème permettra de bien expli-
quer ce que sont les pratiques 
parentales positives du pro-
gramme Triple P. Elle se tiendra 
en visioconférence le 31 janvier 
de 19h à 20h30.

« Durant les dernières années, 
il y a plusieurs facteurs qui ont 
mis les parents à l’épreuve, 
notamment la pandémie et 
aussi les journées de grève. 
Le programme Triple P est une 
démarche qui s’inscrit dans le 

temps. C’est une belle entrée 
en matière. Cela permet aussi 
de leur rafraîchir la mémoire 
puisque les parents souvent 
connaissent les notions. 
Comme les sujets abordés se 
complètent, il est préférable 
de participer aux trois confé-
rences  », soutient Claude 
Montpetit, coordonnatrice cli-
nique du programme Triple P.

Les deux autres conférences 
sont prévues le 28 février et 
le 27 mars. L’estime de soi et 

la gestion des émotions chez 
l’enfant y seront abordées. 
Par la suite, des démarches 
de groupe peuvent être pro-
posées aux parents qui en 
ressentent le besoin.

Trois organismes s’occupent de 
ces formations dans Charlevoix. 
Il s’agit du CPE Pignons sur rue, 
La Marée et Évolution Charle-
voix. Pour participer, il faut s’ins-
crire au 665-0050 poste 6 ou 
par courriel à t.lamontagne@
lamaree.ca.

Les conférences Triple P peuvent aider les parents à développer de nouveaux 
outils. Photo courtoisie

Des conférences pour 
aider les parents

(LT) Après plus d’une année 
de concertation pour élaborer 
le Plan Montagnes, Tourisme 
Charlevoix franchit une autre 
étape avec le premier appel 
à solutions. Les promoteurs 
pourront soumettre un projet 
du 29 janvier au 8 mars 2024.

Le Plan Montagnes servira 
à accompagner et soutenir 
financièrement des entreprises 
et des communautés dans le 
but d’augmenter leur vitalité 
et leur résilience. L’appel à 
solutions permettra à Tourisme 
Charlevoix de recevoir des 
propositions qui répondront 
à une ou plusieurs problé-
matiques et enjeux identifiés  
dans les rapports de concer-
tation des quatre pôles mon-
tagnards déterminés, soit  
les zones du Mont Grand-
Fonds, du Massif de Charlevoix, 
du secteur des Montagnes  
et du secteur des montagnes 
de Saint-Siméon, précise l’or-

ganisme dans un communi-
qué. 

Les projets soumis devront avoir 
un impact non pas sur une seule 
entreprise, mais sur plusieurs 
afin de maximiser les retombées 
dans le secteur d’intervention. 

Le plan Montagnes est sou-
tenu financièrement par les 
ministères du Tourisme et des 

Affaires municipales et de l’Ha-
bitation du Québec. 

Les deux appels à solutions 
bénéficient d’un pactole d’en-
viron 900 000 $. Les projets 
retenus pourront pour leur part 
obtenir d’une aide qui pourrait 
être de 150 000 $. Tous les 
détails sont disponibles sur le 
site Internet de Tourisme Char-
levoix.

Les organisations ont jusqu’au 8 mars pour soumettre un projet pour le Plan 
Montagnes de Tourisme Charlevoix. Photo Tourisme Charlevoix/André-Olivier Lyra

Appel de projets pour le Plan Montagnes
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Formation continue : un tremplin vers le succès!
La formation continue est devenue un élément crucial pour demeurer compétitif 
sur le marché du travail en constante évolution. Voici quelques-uns des avantages 
de cette pratique : 
 
• Actualisation des compétences : la formation continue vous permet d’être à  
   jour avec les dernières avancées de votre secteur. Cela garantit que vos  
   connaissances restent pertinentes et adaptées aux exigences de votre poste. 
 
• Évolution de carrière : les employeurs apprécient les membres de leur  
   personnel qui s’engagent dans leur développement. La formation continue  
   peut vous ouvrir des portes vers des promotions, des augmentations de  
   salaire et de nouvelles responsabilités stimulantes. 
 
• Élargissement du réseau professionnel : participer à ces évènements vous offre  
   la possibilité de rencontrer d’autres travailleurs du même secteur. Cela peut  
   favoriser la création de contacts et agrandir votre réseau, ce qui s’avère  
   bénéfique pour vos occasions futures. 
 
Malgré ces bienfaits, la formation continue peut avoir certains inconvénients, 
notamment un investissement important en temps et en argent. Cependant, 
il est crucial d’estimer cela comme un gain dans votre carrière et de visualiser 
votre avancement à long terme. 
 
De plus, avec la multitude de cours et d’ateliers disponibles, il peut parfois être 
difficile de faire le bon choix. Surtout, assurez-vous que la formation ciblée  
répond aux exigences de votre emploi! 

 
Chose certaine, la formation continue demeure un catalyseur de choix pour 
votre succès professionnel. En misant sur des programmes pertinents, vous 
pourrez rester compétent et relever les défis qui se présenteront sur votre che-
min! 
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Les employeurs de la région ont de grands 
besoins en secrétariat/travail de bureau

Le CFP de l’Estuaire a plusieurs options de  
formation dans ce domaine :
DEP en Secrétariat en enseignement individualisé
• Taux de placement au-delà des espérances
• Formation de 1 485 heures incluant les stages
• Horaire réparti sur 4,5 jours par semaine
• Programme offrant des compétences supplémentaires en français

Prochaine entrée : 18 mars 2024
DEP en Secrétariat en alternance travail-études
• Agente administrative, de bureau ou de secrétariat, secrétaire administrative ou  
 réceptionniste
• Horaire adapté selon le profil des candidates
• Possibilité de diplomation en moins de 50 semaines
• Rémunération par l’employeur pendant la formation
• Inclusion des stages pendant les heures de travail

Entrée possible dès maintenant et à tout moment de l’année
AEP en Soutien administratif aux secteurs cliniques 
• Formation spécifique au domaine de la santé
• Formation de courte durée : 240 heures incluant les stages
• Formation en présentiel (possibilité d’intégrer des candidates de l’extérieur en virtuel)

Début de la prochaine cohorte le 18 mars
Pour information : www.cfpestuaire.ca ou 1 800 463-2238
Pour inscription : www.admissionfp.com
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Lire. 
Découvrir. 
Partager. 

L’information régionale en temps réel, partout, tout le temps, c’est 

MAINTENANT POSSIBLE! 

Bienvenue dans l’ère moderne de l’information

Téléchargez notre nouvelle application pour Iphone ou 
Android d’ici le 25 février 2024 et vous pourriez gagner 
l’un des deux bons d’épicerie de 500 $ off erts par vos 
marchands IGA de Clermont et de Baie-Saint-Paul.

POUR TÉLÉCHARGER, RENDEZ-VOUS SUR

Courez la chance 

DE GAGNER

D’ÉPICERIE

Courez la chance 

DE GAGNER

D’ÉPICERIE500$500$

Règlements du concours sur notre site web

1020, boul Mgr de Laval, Baie-Saint-Paul

110, boul Notre Dame, Clermont
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(LT) Anaïs Constantin et Sloan Lucas 
sont les gagnantes de la première 
soirée de qualifications du 13e Caba-
ret Festif, qui s’est tenue le 27 janvier 
au sous-sol de la Maison Otis.

Anaïs Constantin a été le choix du 
jury alors que le public a été conquis 
par la rappeuse Sloan Lucas.

Anaïs a présenté ses chansons, dont 
Les années 2000. L’auteure-com-
positrice-interprète sortira un EP ce 
printemps. Elle a d’ailleurs habité 
à Baie-Saint-Paul un an, ce qui lui 
a permis d’écrire une chanson sur 
L’Isle-aux-Coudres alors qu’elle était 
sur le traversier.

Sloan Lucas a offert un projet très 
différent. Sa dernière chanson Paye 
ta pub, sur les difficultés de faire de 
la promotion pour les artistes, a fait 
écho chez les spectateurs qui ont 
été plus bruyants dans leurs applau-
dissements.

Anaïs sera donc la première fina-
liste. Pour Sloan Lucas, ce sont les 

détenteurs de la passe Curieux qui 
pourront voter pour elle après les 
trois soirées de qualification.

Les deux autres finalistes, qui étaient 
des groupes, ont aussi démontré 
leur talent. La formation montréa-
laise Olivier Forest a lancé la soirée, 
ce qui a permis de mettre de l’am-
biance. Le public a pu découvrir leur 
musique et l’apprécier.

Le groupe Oui Merci a présenté ses 
chansons avec beaucoup d’émo-
tions et de rythme. Il a sorti l’album 
OK bebye en 2023.

Le public a été attentif aux quatre 
projets musicaux proposés. La 
porte-parole du Cabaret Festif Sara 
Dufour a fait partie du jury. Elle était 
accompagnée de Anne-Christine 
Guy et de Vincent Cossette.

Deux autres soirées de qualifica-
tions se tiendront le 17 février et le  
9 mars. La Grande Finale aura lieu  
le 30 mars à l’hôtel Le Germain  
Charlevoix.

Anaïs Constantin a séduit le jury avec ses 
compositions. Photo Samuel Gaudreault

Sloan Lucas a été chaudement applaudie par 
le public. Photo Samuel Gaudreault

Anaïs Constantin a été choisie comme première finaliste

Une vingtaine d’œuvres de l’artiste 
ébéniste Jean-François Lettre seront 
à l’honneur dans une exposition, 
États transitoires, au Musée des 
métiers d’art du Québec. Une 
consécration pour cet artisan des 
Éboulements qui affectionne les 
imperfections du bois.

Jean-Baptiste Levêque

De la sève coule probablement dans 
les veines de Jean-François Lettre. 
D’abord formé en arboriculture (il 
a cofondé la Coop de l’arbre), puis 
en ébénisterie, cet amoureux des 
arbres travaille à son compte depuis 
plus de 10 ans, avec un penchant 
pour le travail du bois dégradé.

En tant qu’artiste, il a fait plusieurs 
salons et deux expositions dans 
Charlevoix, mais « là, c’est beaucoup 
plus gros. Je travaille avec une com-

missaire d’exposition (Pascale Beau-
det). Il y a un catalogue. Le budget 
global tourne autour de 80 000 
$ », dévoile celui qui exposera plus 
de cinq mois dans cette institution 
située à Montréal.

Jean-François a proposé lui-même 
le thème de la transition, lié à sa 
réflexion sur le symbolisme du bois 
et… sa situation personnelle. «  J’ai 
eu 50 ans. Pis je considère que je 
suis dans une bonne crise de la cin-
quantaine! », avoue-t-il en riant.

Plus sérieusement, la notion de 
changement l’intéresse «  au niveau 
même de la biologie. On est dans 
une période de changement huma-
nitaire de la planète. On se ques-
tionne énormément, puis nos gestes 
ont des conséquences. C’est tout 
l’ensemble de l’œuvre qui a fait que 
ce thème-là s’est imposé. »

Un thème qui tire même ses ori-
gines dans celles de sa démarche 
artistique. «  J’avais du bois dété-
rioré, attaqué par les champignons. 
Normalement tu dis : c’est fini pis 
on jette. Ben c’est à partir de là que 
moi, je travaille. Puis c’est là que j’ai 
découvert qu’il y avait un potentiel. »

Jean-François Lettre utilise les motifs 
naturels du bois, que l’on considère 

souvent comme des défauts, et  
les présente d’une manière à le 
mettre en valeur. «  Avec les motifs,  
on peut créer des personnages, il 
y en a qui sont assez figuratifs. La 
nature fait un travail assez impres-
sionnant  », résume l’artiste d’un air 
admiratif.

L’exposition États Transitoires se 
tiendra du 27 février au 4 août 2024.

L’artiste ébéniste Jean-François Lettre parmi ses oeuvres.

Les « défauts » du bois offrent des motifs inspirants pour l’artiste.

Jean-François Lettre expose

Le bois comme témoin de l’évolution
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La campagne de sécurité en transport 
scolaire de la Fédération des transpor-
teurs par autobus se déroule du 29 
janvier au 9 février 2024. Sur le thème 
M’as-tu vu?, celle-ci vise à mobiliser 
les usagers de la route, le réseau sco-
laire, les écoliers et leurs parents. 
Voyez si vous posez les bons gestes!

RAPPEL DES CONSIGNES 
Des règles de sécurité doivent être 
respectées dans les zones scolaires et 
à proximité des autobus : 

• Lorsqu’un autobus scolaire active ses 
qua tre feux jaunes d’avertissement 
alternatifs ou ses feux de détresse, 
préparez-vous à arrêter;

• Lorsqu’il active ses feux rouges inter-
mittents ou son panneau d’arrêt, im-

mobilisez votre véhicule à plus de 
cinq mètres de l’autobus;

• Dès que vous entrez dans une zone 
scolaire, vérifiez la limite de vitesse 
indiquée et respectez-la. Dans la 
grande majorité des cas, celle-ci est 
de 30 km/h;

• Quand vous voyez un brigadier ou 
une brigadière scolaire, respectez son 
autorité en tout temps.

SIGNIFICATION DES PANNEAUX
En zone scolaire, on retrouve des pan-
neaux de signalisation distincts. Voici 
un aide-mémoire de leur signification.

1. Signal avancé d’arrêt d’autobus 
d’écoliers : il avertit de la présence pos-
sible d’un autobus scolaire arrêté pour 
faire monter ou descendre des élèves.

1

2

3

4

Conduite en  
zone scolaire 
et en présence d’autobus : 
RESPECTEZ-VOUS LES RÈGLES?

2. Présignal de zone scolaire ou de passage pour éco-
liers : en apercevant ce panneau, vous devez redoubler 
de vigilance afin de protéger les enfants qui se dé-
placent ou jouent dans les environs.

3. Début d’une zone scolaire : celui-ci est associé à un 
panneau de limitation de vitesse précisant les mo-
ments (jours, heures) où cette limite doit être respec-
tée.

4. Passage pour écolier : ce panneau rappelle que vous 
devez obligatoirement céder le passage aux élèves — 
et aux piétons — qui traversent la rue à cet endroit.

Pour en savoir plus, visitez le mastuvu.info!

TRANSPORT 
SCOLAIRE

Du 29 janvier au 
9 février 2024

48, rue Ernest-Veilleux, 

Baie-Saint-Paul

418 435-3761 (Jocelyn Fortin)

Autobus Fortin
Transport scolaire

Roberto Audet, propriétaire
 670, rang Saint-Antoine, Saint-Irénée

418 665-1533
autobus.jyaudeyt@live.ca

Votre partenaire  
de confiance  

pour le transport  
scolaire

AUTOBUS
GUY 

GAGNÉ

143, rang 6, Saint-Hilarion
418 457-3381
418 633-0157

La sécurité  
des élèves  
est notre  
priorité.
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La campagne de sécurité en transport 
scolaire de la Fédération des transpor-
teurs par autobus se déroule du 29 
janvier au 9 février 2024. Sur le thème 
M’as-tu vu?, celle-ci vise à mobiliser 
les usagers de la route, le réseau sco-
laire, les écoliers et leurs parents. 
Voyez si vous posez les bons gestes!

RAPPEL DES CONSIGNES 
Des règles de sécurité doivent être 
respectées dans les zones scolaires et 
à proximité des autobus : 

• Lorsqu’un autobus scolaire active ses 
qua tre feux jaunes d’avertissement 
alternatifs ou ses feux de détresse, 
préparez-vous à arrêter;

• Lorsqu’il active ses feux rouges inter-
mittents ou son panneau d’arrêt, im-

mobilisez votre véhicule à plus de 
cinq mètres de l’autobus;

• Dès que vous entrez dans une zone 
scolaire, vérifiez la limite de vitesse 
indiquée et respectez-la. Dans la 
grande majorité des cas, celle-ci est 
de 30 km/h;

• Quand vous voyez un brigadier ou 
une brigadière scolaire, respectez son 
autorité en tout temps.

SIGNIFICATION DES PANNEAUX
En zone scolaire, on retrouve des pan-
neaux de signalisation distincts. Voici 
un aide-mémoire de leur signification.

1. Signal avancé d’arrêt d’autobus 
d’écoliers : il avertit de la présence pos-
sible d’un autobus scolaire arrêté pour 
faire monter ou descendre des élèves.

1

2

3

4

Conduite en  
zone scolaire 
et en présence d’autobus : 
RESPECTEZ-VOUS LES RÈGLES?

2. Présignal de zone scolaire ou de passage pour éco-
liers : en apercevant ce panneau, vous devez redoubler 
de vigilance afin de protéger les enfants qui se dé-
placent ou jouent dans les environs.

3. Début d’une zone scolaire : celui-ci est associé à un 
panneau de limitation de vitesse précisant les mo-
ments (jours, heures) où cette limite doit être respec-
tée.

4. Passage pour écolier : ce panneau rappelle que vous 
devez obligatoirement céder le passage aux élèves — 
et aux piétons — qui traversent la rue à cet endroit.

Pour en savoir plus, visitez le mastuvu.info!

TRANSPORT 
SCOLAIRE

Du 29 janvier au 
9 février 2024

CAMPAGNE DE SÉCURITÉ EN TRANSPORT SCOLAIRE

mastuvu.info saaq.gouv.qc.ca

À tous les usagers de la route : 
redoublez de prudence!
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Comme automobiliste, vous pouvez contribuer à la sécurité des enfants lorsque vous 
circulez en présence d’un autobus scolaire, que ce soit sur la route ou en zone scolaire.

Soyez attentif à la signalisation en zone scolaire ainsi qu’aux abords et dans la cour de l’école.

Soyez  toujours vigilant en présence d’un autobus scolaire.

Soyez  respectueux des règles du Code de la sécurité routière, particulièrement en présence 
d’enfants.

Comme parent, revoyez régulièrement avec votre enfant les règles de sécurité à 
observer autour et à l’intérieur de l’autobus.

LE PLUS GRAND DANGER
EN TRANSPORT SCOLAIRE SE SITUE
À L’EXTÉRIEUR DE L’AUTOBUS

Téléphone : 418 435-8200
autobusmsanterre@gmail.com
327, route 362, Baie-Saint-Paul
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Vo t r e  o p i n i o n
Plus le temps passe, plus 
la peur s’empare de moi 
sous la gouvernance de M. 
Legault. Il nous a bien ama-
doués durant la pandémie 
avec ses mots d’encourage-
ment et ses répétitions de 
« ça va bien aller ». Le gou-
vernement aurait dû avoir un 
plan à appliquer en cas de 
catastrophes ; de toute évi-
dence, ce n’était pas le cas et 
des milliers d’ainés ont payé 
de leur vie.

Actuellement, c’est toute la 
population québécoise qui 
est en danger à cause d’un 

gouvernement qui s’accorde 
tous les pouvoirs sans légiti-
mité. 1 509 455 Québécois 
(1) ont voté pour la CAQ en 
2022, ce qui ne vous auto-
rise pas à agir en quasi-dic-
tature. Balayer du revers de 
la main les victoires dure-
ment acquises depuis des 
décennies ne vous honore 
en rien. Ces millionnaires qui 
nous dirigent, des hommes 
d’affaires, sont en train de 
changer la gouvernance du 
Québec.  

Bien que l’éducation soit la 
priorité du gouvernement, 

on a bien vu le mépris de 
ce gouvernement face aux 
enseignants. M. Legault veut 
de belles «  jobs payantes », 
un vrai mantra pour lui. On 
a déjà des jobs Monsieur 
Legault, mais vous ne voulez 
pas accorder les conditions 
pour les conserver. Que sera 
le système d’éducation dans 
5-10 ans?

Surveillez bien ce que 
deviendra le système de 
santé. Je devrais plutôt dire : 
surveillez à quel rythme se 
développera le privé. Et que 
dire des maisons des ainés? 
Des sommes colossales qui 
auraient pu être investies 
pour améliorer les CHSLD, 
les RPA et les résidences qui 
ferment par centaines.

L’impression que ces million-
naires qui nous dirigent ont 
complètement abandonné 
la population et préparent 
de belles jobs payantes 
pour les amis ; peut-être 

aussi pour les députés et 
ministres qui donnent l’im-
pression d’avoir abdiqué, 
avoir mis de côté leurs 
convictions, pour s’aplatir 
face à quelques hommes 
qui ont l’air de diriger à eux 
seuls le Québec.  

Ils tentent de nous faire 
croire qu’ils sont préoccu-
pés par les changements 
climatiques. Voyez comment 
ils ont trompé la population, 
entre autres, avec le projet 
NorthVolt. Aucune consul-
tation. Changement des 
règles pour accommoder 
une grande entreprise afi n 
d’éliminer un BAPE, etc.  

Voyez ce qu’ils s’ap-
prêtent à faire avec la plus 
grande fi erté du Québec, 
Hydro-Québec. De belles 
jobs pour les amis des mil-
lionnaires qui nous dirigent!

J’appelle ça de la destruc-
tion massive. M. Legault est 

pressé, c’est son dernier 
mandat, qu’il le veuille ou 
non. Peut-être doit-il faire 
ses cadeaux pendant qu’il 
est encore temps.

C’est désespérant de voir 
des élus qui devraient 
représenter les citoyens et 
citoyennes du Québec s’en-
fermer dans «  leur monde » 
et saccager nos richesses, 
démolir les services publics, 
vendre nos forêts à quelques 
forestières, laisser dispa-
raître nos terres agricoles, 
ignorer les changements cli-
matiques et nous faire croire 
que c’est pour notre bien.  

Une aînée très inquiète pour 
les plus jeunes générations.

Diane Pouliot
Baie-Saint-Paul
(1) Le Devoir, 4 octobre 
2022 / 
Population de 18 ans et plus 
en 2022 : 
7 078 729 (ISQ) 

Ces millionnaires qui nous dirigent…

(JBL) Dès février, des ate-
liers d’écriture interculturels 
seront proposés tous les 
premiers mercredis du mois 
à Baie-Saint-Paul. Bonne 
plume ou pas, chaque parti-
cipant contribuera à la créa-
tion d’une œuvre littéraire 
collective.

Nés d’une initiative conjointe 
entre le Service d’accueil 
des nouveaux arrivants de 
Charlevoix et les Éditions 
Dreams Workshop, ces 
ateliers gratuits permettront 
aux participants d’acqué-

rir des connaissances sur 
l’écriture d’un récit tout en 
partageant leurs réalités 
culturelles.

La production d’un récit, la 
construction d’un plan, l’éla-
boration de personnages 
forts, les genres et bien 
d’autres aspects de la littéra-
ture seront abordés. La créa-
tion en groupe visera aussi à 
pondre une œuvre littéraire 
qui sera éditée, possible-
ment imprimée et mise à la 
disposition des participants 
en fi n de parcours.

Les ateliers se dérouleront 
de 19h à 21h au local Casa 
Oumy (#2017) de Maison 
Mère Baie-Saint-Paul. Le 
premier est le 7 février. Tous 
les Charlevoisiens sont les 
bienvenus, qu’ils soient 
nouveaux arrivants ou rési-
dents de longue date. Les 
gens préférant le dessin à 
l’écriture seront aussi mis à 
contribution.

Pour s’inscrire, aller sur la 
page Facebook Ateliers 
créatifs d’écriture intercultu-
rels de Charlevoix.

Explorez l’écriture entre diverses cultures

RENOUVELLEMENT DE BAIL, 
AUGMENTATION ET DÉLAIS D’AVIS

Selon le type de logement, l’augmentation de base suggérée 
par le TAL (Tribunal administratif du logement) est de 4 % pour 
l’année 2024

Vous recevez un avis écrit de modification ou d’augmentation 
et le délai a été respecté (entre 3 et 6 mois pour un bail de 
12 mois). Vous avez 30 jours pour répondre. Si vous ne 
répondez pas, le bail se renouvelle aux nouvelles conditions 
et confirme que vous restez.

Vous pouvez également:
1. Refusez et restez (IMPORTANT avisez le propriétaire selon 
le délai, un mois)
2. Refusez et quittez (avisez le propriétaire selon le délai, un mois)

Vous informez le propriétaire que vous refusez l’augmentation 
et que vous restez. Ce dernier aura trois choix :
1. Ne rien faire, le loyer se renouvelle aux anciennes conditions.
2. S’entendre avec vous pour fixer les nouvelles conditions.
3. Référer au TAL (il a un mois).

S’il réfère au TAL, il doit vous en aviser et c’est le TAL
qui évalue les modifications proposées et fixe le prix et 
conditions du loyer.

Si vous ne recevez aucun avis écrit dans les délais prévus, le 
bail se renouvelle automatiquement pour la même période et 
aux conditions actuelles.

Vous désirez quitter et vous n’avez pas reçu d’avis de 
modification, assurez-vous d’informer le propriétaire en 
respectant les délais qui diffèrent selon la durée du bail.
ATTENTION assurez-vous d’avoir la preuve de vos 
correspondances avec le propriétaire.
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Le Club Cardio-Santé de Charlevoix 
a connu une progression après avoir 
déménagé à plusieurs endroits depuis 
les 30 dernières années. La coor-
donnatrice, Chantal Lavoie, souhaite 
maintenant accueillir de nouveaux 
membres qui ont le goût de pratiquer 
l’activité physique en groupe.

Lisianne Tremblay

Présentement, 80 membres sont 
actifs. « Si nous avions 50 membres 
de plus, nous serions heureux. Nous 
offrons des sessions d’entraînement 
d’une heure et demie en groupe de 
cinq ou six personnes. Nous pou-
vons partir de nouveaux groupes si 
on a des gens qui se connaissent et 
qui souhaitent s’entraîner ensemble. 
On a organisé des portes ouvertes la 
semaine dernière et ça nous a aidés. 
Sept membres de plus se sont ins-
crits », explique Mme Lavoie.

Elle élabore aussi un programme 
avec chaque membre selon ses 
besoins et qui respecte ses limites. 
Le club organise quatre sessions 
par année. Les entraînements sont 
supervisés en tout temps.

L’horaire des groupes n’est pas le 
même tous les jours de la semaine. 
Le coût de la session de dix semaines 
est fixé à 50 $.

Au fil des années, il y a eu plusieurs 
améliorations au local situé au 10, 
rue de l’Église à La Malbaie, dont 
l’ajout de tapis roulants, d’une ther-
mopompe et d’un échangeur d’air. 
Les membres ont aussi plus d’espace 
pour s’entraîner.

«  Les acquisitions que nous avons 
faites avaient pour but d’améliorer 

nos services et que les gens aient 
plus de plaisir à s’entraîner. Nous 
avons aussi ajouté un volet relaxa-
tion. Notre ressource pourra aussi se 
déplacer pour proposer des cours 
de groupe » , ajoute Mme Lavoie.

L’organisme à but non lucratif pour-
suit comme mission d’agir dans la 
prévention des maladies cardiovas-

culaires. Des activités de prévention 
et de promotion de saines habitudes 
de vie sont aussi organisées durant 
l’année.

Maintenant qu’ils sont bien installés 
dans leur local, les employés du 
Club Cardio-Santé de Charlevoix 
plancheront cette année sur la 
refonte de leur site Internet.

Le Club Cardio-Santé de Charlevoix a tenu un point de presse avec ses partenaires.

Le Club Cardio-Santé veut des membres

H E B D O  P O P
Faites parvenir vos demandes à info@lecharlevoisien.com

CHARLEVOIX

Accompagner vers la fin de vie
Le Centre d’action bénévole de 
Charlevoix – Service aux personnes 
proches aidantes offre une série 
de 6 ateliers conçus pour informer 
et réfléchir sur différentes théma-
tiques entourant la fin de vie. Les 
rencontres auront lieu tous les 
jeudis du 15 février au 28 mars (sauf 
le 7 mars) de 13h30 à 16 h. Inscrip-
tion obligatoire avant le 7 février au 
418 665-7567.

Classe de maître
11 février à 14 h : La Société de 
concert de Charlevoix vous invite à 
une classe de maître au Carrefour 
culturel Paul-Médéric à Baie-Saint-
Paul. Coût pour les auditeurs : 5 $.

Dîner communautaire
13 février à 11h45 :   dîner com-
munautaire du Centre d’action 

bénévole de Charlevoix au sous-sol 
du Centre communautaire de Char-
levoix à La Malbaie. Info ou réser-
vation : 418 665-7567. Coût : 10 $. 
Prix de présence. Pour tous.

BAIE-SAINT-PAUL

Centre des femmes en bref
Femmes artistes recherchées dans 
le cadre de l’exposition collective 
Visu’Elles qui aura lieu en mars 
prochain. Thème cette année :  
Instinct Solidaire. Info ou inscription :  
418 435-5752.

Club Bon Cœur en bref
Une bonne habitude de vie : rejoi-
gnez le Club de marche, lundi et 
mercredi à 13h30 et Marche détente 
les jeudis à 13h30. Départ à l’arrière 
de Maison Mère. Info ou inscrip-
tion : 418 240-9999 / clubbon-
coeur@gmail.com. Suivez-nous :  
Facebook et site Internet.

Espace Famille en bref
7 février de 9 h à 11 h : Série d’ateliers 
pour les parents d’enfant 3-5 ans. 
Thèmes variés sur le développement 
de l’enfant. / 8 février de 9 h à 11 h : 
Cuisinez avec votre enfant. Recettes 
santé et gourmandes à refaire à la 
maison. Les activités ont lieu au Centre 
des femmes. Info ou inscription : 418 
435-5752 ou via Messenger.

CLERMONT

Fadoq en bref
Pétanque atout tous les mercredis 
à 13h30 et cours de danses en 
ligne tous les jeudis au coût de 7$/
séance. Info ou inscription : 418 
439-2429/2887.

LES ÉBOULEMENTS

Biblio en bref
Horaire : mardis de 9h30 à 11 h et mer-
credis et dimanches de 13 h à 15h30.

Cercle des fermières en bref
14 février à 19 h : Prochaine rencontre 
mensuelle au local habituel. / Tricot 
tous les mardis à 13h30. Bienvenue 
aux nouvelles membres, dès 14 ans! 
Cotisation annuelle 35 $. Info : 581 
980-4430.

SAINT-HILARION

Bingo
4 février à 19 h : Bingo au sous-sol 
de l’église. 1000 $ en prix. 18 ans et 
plus. Info : 418 457-3970/3818 ou 
581 308-3911

SAINT-SIMÉON

Centre Inouï
Jusqu’au 14 avril : Exposition «  Cet 
endroit que nous appelons maison  » 
regroupant des œuvres de 5 artistes en 
art actuel et artefacts de la collection du 
Musée de Charlevoix. Ouvert du jeudi 
au dimanche de midi à 17 h. Gratuit.
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(LT) «  Dignes de confiance!  » a été 
choisi comme thème par les dépu-
tés du Bloc québécois en vue de la 
session parlementaire.

Le chef du Bloc Québécois, 
Yves-François Blanchet, la députée 
de Beauport-Côte-de-Beaupré- 
Île d’Orléans-Charlevoix, Caroline 
Desbiens, et ses collègues députés 
ont confirmé le thème du parti alors 
qu’ils participaient au caucus de pré-
session la semaine dernière. 

Voici les cinq priorités qui occupe-
ront les députés du Bloc québécois :

- Le respect de la capacité d’accueil 
du Québec en matière d’immigra-
tion.

- L’identité québécoise, dont les 
impacts du jugement éventuel  
sur la loi 21, la lutte contre les  
propos haineux ou la défense  
de la culture québécoise, de ses 
médias et de notre langue.

- L’inflation et ses effets sur le coût de la 
vie, les aînés ou la crise du logement.

- L’environnement et la lutte aux 
changements climatiques.

- Les ingérences : celles du gouver-
nement fédéral dans les champs 
de compétence du Québec (santé, 
soins dentaires, financement des 
infrastructures, etc.) et celles des 
États étrangers dans la démocratie 
canadienne.

La députée Caroline Desbiens au caucus du 
Bloc québécois. Photo courtoisie

Le Bloc Québécois précise ses priorités

AVIS DE DÉCÈS

Mathieu Perron
(1981-2023)

À Mont-Joli, le 20 décembre 2023, à l’âge de 42 ans et 2 mois 
est décédé M. Mathieu Perron, il était le fils de dame Nicole 
Girard et de feu M. Jacques Perron. Il demeurait autrefois à La 
Malbaie.

La famille vous accueillera pour un moment de reconnais-
sance, aux Services Commémoratifs Charlevoix, situé au  
447, rue Saint-Étienne, La Malbaie, le samedi 3 février 2024  
de 13 h à 15 h suivi d’une Cérémonie Commémorative,  
l’inhumation se fera au cimetière paroissial à une date  
ultérieure en toute intimité.

Il laisse dans le deuil sa mère Nicole, son fils Francois-Xavier, sa fille Léonie, sa sœur Mélanie  
(Bernard), son frère Patrice (Véronique), son filleul William ainsi que ses oncles, tantes, neveux, 
nièces, cousins, cousines et amis (es).

Vos témoignages de sympathies peuvent se traduire par des dons au Centre de prévention du 
suicide de Charlevoix, les formulaires seront disponibles au salon ou en ligne au : https://www.
cps-charlevoix.com/

La direction a été confiée aux Services Commémoratifs Charlevoix, situé au 447 Saint-Étienne, 
 La Malbaie, G5A 1H4.

Pour renseignements : 418-665-0003   téléc. :418-665-3743
www.servicesfunerairescharlevoix.com
info@sccharlevoix.ca

REMERCIEMENTS

Jean-Claude Bernier
1944-2023

Dans ces moments difficiles, un mot de réconfort, un geste 
de sympathie va droit au coeur. Merci à vous tous, parents et  
ami(e)s pour ce dernier hommage rendu à Jean-Claude lors 
de son décès survenu le 19 décembre dernier. Nous sommes  
profondément reconnaissants envers tous ceux et celles qui 
nous ont témoigné des marques d’affection, de respect et 
d’amour (présences aux funérailles, offrandes de messe). Que 
chacun de vous  considère ces remerciements comme étant      

        personnels.

                              Sa famille

SINCÈRES REMERCIEMENTS

Mireille Gravel
1948-2023

Dans l’épreuve douloureuse que nous vivons, suite au 
décès de Mireille Gravel, survenu le 30 décembre 2023, 
vous savoir à nos côtés nous ont apporté une lueur de 
joie. Sachez que vos gestes et témoignages d’affection 
nous ont été d’un grand réconfort. Nous vous remercions 
chaleureusement. De tout cœur merci.

Son conjoint Gaston Lavoie et ses filles Marie-France et Nadia

AVIS DE DÉCÈS

Lucille Gauthier
1925-2024

Au CHSLD de Clermont, le 22 janvier 2024, à l’âge de 98 
ans 8 mois, est décédée tout doucement et entourée de 
sa famille, Mme Lucille Gauthier, épouse de feu M. Guy 
Gaudreault, fille de feu M. Johnny Gauthier et de feu dame 
Blanche Duchesne. Elle demeurait à Clermont, autrefois 
de Saint-Irénée. Les membres de la famille accueille-
ront parents et amis(es) à la Coopérative Funéraire 
Charlevoisienne,136, boulevard Notre-Dame à Cler-

mont, le vendredi 2 février 2024 de 10 h à 14h15. Le service religieux se fera le 
vendredi 2 février à 14h30 en l’église de Clermont. L’inhumation se fera au cimetière 
de Clermont à une date ultérieure. Mme Gauthier laisse dans le deuil ses enfants :  
Marjolayne (Michel Harvey), Jean-Albert (Nancy Dallaire) et Caroline; ses petits- 
enfants: Vanessa Harvey et Xavier Gaudreault; ses arrière-petits-enfants: Gabrielle 
et Justin Desmarteaux; ses filleules: Suzanne et Maryse Gauthier ainsi que plusieurs 
neveux, nièces et autres parents et ami(e)s. Elle est allée rejoindre ses frères, ses soeurs 
ainsi que son beau-frère et sa belle-soeur de la famille Gauthier: Thomas-Louis (Aline 
Tremblay), Sylvio, Maurice, Fernand, Fernande et Lucienne (Maurice Tremblay); de 
même que ses beaux-frères et belles-soeurs de la famille Gaudreault: Rémi (Jeanne 
Gauthier), Claire, Réal (Lucette Jobin), André, Marc (Monique Bergeron), Francine,  
Simon-Pierre (Murielle Simard) et François-Xavier. Vos témoignages de sympathie peu-
vent se traduire par un don à une cause qui lui tenait à coeur  la Société de la sclérose 

latérale amyotrophique. Les formulaires seront disponibles au salon. 
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CHAMBRE À LOUER

CHAMBRES À LOUER - 4 
et plus - situées Cap-à-
l’Aigle. Salle de bain pri-
vée. Accès à la cuisine. 
Wi-Fi inclus. Grand sta-
tionnement. Tél. 418 665-
9856

CHAMBRE à louer, salle 
de bain privée, foyer, ac-
cès à la cuisine. Ne pas 
laisser de message. Tél. : 
418 435-2454

 
 
LOCAUX À LOUER 

CLERMONT 76, boul. 
Notre-Dame, local 
de 1 200 pi2, dispo-
nible immédiatement. 
Alexandre. Tél. 418 
617-1523 ou 418 240-
0728

 
 
LOGEMENTS À LOUER

BAIE-SAINT-PAUL, beau 5 
½ libre immédiatement. 
Frais peint. Électrique-lo-
cataire. Stationnement 
déneigé. Immeuble pai-
sible. 1300 $ / mois. Ré-
pondre par courriel à : lo-
cationbsp@gmail.com

Votre journal qui informe

lecharlevoisien.com

Je lis, 

donc je connais 

 la vérité

 
TERRAIN

TERRAINS commerciaux 
à vendre ou à louer, 35 
000 pi2 situés à L’Isle-aux-
Coudres. Tél 418 569-6226

TERRAIN À VENDRE, che-
min St-Paul à St-Fidèle. 
5000 mètres2 (54 000 pi2). 
Vue partielle sur le fleuve. 
Tél. 418 434-1100

 
DIVERS

ANA Médium, spécialiste 
des questions amoureuses 
depuis 25 ans. Le secret 
des rencontres positives, 
la méthode pour récu-
pérer son ex et des cen-
taines de couples sauvés 
durablement, réponses 
précises et datées. Tél. 450 
309-0125

CONTACTS directs et ren-
contres sur le service #1 
au Québec! Conversations, 
rencontres inattendues, 
des aventures inoubliables 
vous attendent.  Goûtez 
la différence! Appelez le 
438 899-7001 pour les 
écouter, leur parler, ou, 
depuis votre cellulaire 
faites le #(carré) 6920 (des 
frais peuvent s’appliquer). 
L’aventure est au bout de 
la ligne. www.lesseduc-
trices.ca  

 
OFFRES DE SERVICE

J’OFFRE mes services 
pour déneigement de 
toitures à Baie-Saint-
Paul et les environs. 
Jacques au 418 240-
5501

 
 
OFFRES D’EMPLOI

RECHERCHE-personne 
pour entretien ména-
ger de chalets dans 
Charlevoix de 2 à 5 
fois/semaine, 30 $/h. 
Appelez Antoine au 
418 219-8995 

 
 
RECHERCHE

AMATEUR sérieux de 
patrimoine maritime 
cherche demi-coques 
de goélette de Char-
levoix (voitures d’eau). 
Préférence : ½ pouce 
au pied- aussi ¼ de 
pouce au pied. Prix 
fonction de la qualité 
de la pièce. Paul: prle-
tourneau@outlook .
com)

HEURES DE TOMBÉE
Jeudi - 16 H

Annonce régulière, 20 mots et moins : 9 $
Annonce encadrée, gras ou inversée : 11 $
Annonce couleur : 15 $

PRIÈRES

Prière régulière    12 $
Prière longue    25 $
Prière avec photo    35 $

LES PETITES ANNONCES

Paiement en Argent, Visa ou Master 
Toutes les annonces classées devront être payé avant parution.

Par courriel: reception@lemanic.ca

Dépôt: 
BAIE-SAINT-PAUL 
À notre bureau 
45, boul. Raymond-Mailloux 
Baie-Saint-Paul, Qc 
Tél.: 418 665-1299 poste 2210

BÉLIER (21 MARS - 20 AVRIL)
La semaine sera marquée par de grandes res
ponsabilités, tant au travail qu’à la maison. 
Vous aspirez à un environnement impecca
ble, ce qui vous apportera une grande satis
faction, mais vous permettra aussi d’être plus 
efficace dans vos activités quotidiennes.

TAUREAU (21 AVRIL - 20 MAI)
La confiance en vous augmentera, ouvrant la 
voie à des progrès significatifs dans votre vie 
professionnelle et personnelle. Vous aurez 
la possibilité de vous démarquer et de vous 
faire reconnaître dans votre communauté.

GÉMEAUX (21 MAI - 21 JUIN)
Célibataire ou en couple, un puissant coup de 
foudre vous touchera et vous ressentirez une 
fascination sans précédent. Vous apprendrez 
qu’une naissance se profile dans la famille, 
ce qui sera une source de grande joie.

CANCER (22 JUIN - 23 JUILLET)
Vous élargirez vos réseaux amicaux et pro
fessionnels. Votre aisance à communiquer, au 
travail ou ailleurs, vous permettra d’établir 
des ententes fructueuses et de résoudre des 
désaccords qui minaient le bon déroulement 
des activités.

LION (24 JUILLET - 23 AOÛT)
Avant de réaliser un achat important, évaluez 
bien votre budget et la réelle nécessité de 
cette dépense. En faisant preuve de plus de 
patience, vous obtiendrez une satisfaction 
accrue et un prix plus avantageux.

VIERGE (24 AOÛT - 23 SEPTEMBRE)
Une semaine mouvementée! Quelques im
prévus pourraient survenir. Professionnelle
ment, une promotion vous réjouira, vous ap
portant un sentiment de sécurité pour l’avenir 
ou vous offrant l’occasion d’entreprendre une 
nouvelle phase avec enthousiasme.

BALANCE (24 SEPTEMBRE - 23 OCTOBRE) 
Il est parfois essentiel de prendre du recul 
pour se donner un nouvel élan et ainsi réa
liser un exploit remarquable. L’artiste en vous 
fera preuve d’une créativité éclatante! Vous 
pourriez aussi vous impliquer dans une cause 
visant à améliorer le sort de la société.

SCORPION (24 OCTOBRE - 22 NOVEMBRE) 
Des amis vous inviteront à participer à une 
agréable activité ou à envisager un voyage. 
Une idée brillante surgira, offrant une solution 
partielle à vos problèmes financiers, s’il y a lieu. 
Faites confiance aux experts en ce domaine.

SAGITTAIRE (23 NOVEMBRE - 21 DÉCEMBRE)
Vous organiserez un évènement qui attirera 
beaucoup de participants. Tant au travail qu’à 
la maison, vous mènerez avec succès une si
tuation urgente. Vous pourriez avoir l’occa
sion de célébrer une forme de réussite.

CAPRICORNE (22 DÉCEMBRE - 20 JANVIER)
De nouvelles connaissances vous inspireront 
profondément et contribueront à votre trans
formation personnelle. Vous explorerez une 
dimension spirituelle ou adopterez un rituel 
qui apportera une grande joie à votre vie.

VERSEAU (21 JANVIER - 18 FÉVRIER)
L’émotion sera presque palpable, ce qui devrait 
vous inciter à intensifier vos échanges avec 
vos proches. Vous ferez l’expérience d’une 
forme d’illumination qui vous dirigera vers de 
nouveaux horizons et vous fera vivre quelque 
chose de différent.

POISSONS (19 FÉVRIER - 20 MARS)
Une décision cruciale demandera une période 
de réflexion. Pour réaliser vos aspirations pro
fessionnelles, vous devrez apporter des chan
gements pour évoluer dans la direction sou
haitée et connaître la satisfaction.

ALEXANDRE AUBRY 
alexandre.aubry.astrologue

alexandre@norja.net
514 667-4803

SIGNES CHANCEUX DE LA SEMAINE :
SCORPION, SAGITTAIRE ET CAPRICORNE

SEMAINE DU 
28 JANVIER AU 3 FÉVRIER 2024
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Paul Brisson
Guy Charlebois
Charles Warren
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dans les meilleurs délais. Merci de respecter leur travail 
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Votre journal qui informe

45, boul. Raymond-Mailloux,  
Baie-Saint-Paul, QC  G3Z 1W2
Tél.: 418 435-0220 

53, rue John-Nairne, suite 100,   
La Malbaie,QC  G5A 1L8
Tél.: 418 665-1299

lecharlevoisien.com

Financé par le 
gouvernement 

du Canada

27
 ǀ L

e 
m

er
cr

ed
i 3

1 
ja

nv
ie

r 2
02

4 
ǀ L

e 
C

ha
rle

vo
isi

en



(LT) Félix-Antoine Bergeron est le 
nouveau directeur de Centr’hommes 
Charlevoix. Il été choisi par le conseil 
d’administration à la suite de l’an-
nonce du départ de Anne-Claire 
Poizat.

Le c.a. remercie « Mme Poizat pour son 
travail qui a permis de positionner 
Centr’hommes Charlevoix comme 
un organisme significatif dans la 
communauté et dans l’évolution 
globale de la condition masculine », 
indique-t-on dans un communiqué.

M. Bergeron entrera en fonction le 
19 février. Son arrivée s’inscrit dans 
cet élan de visibilité et de dévelop-
pement. Précisons que l’organisme 
changera de typologie à partir 
de 2024-2025 et sera maintenant 
reconnu officiellement comme 
maison d’hébergement.

Dès son arrivée dans la région en 
2019, M. Bergeron s’est impliqué 
dans de nombreux comités adminis-
tratifs, tel que le Mousse Café, Évo-
lution Charlevoix et Centr’hommes 

Charlevoix. La condition masculine 
est importante pour lui depuis sa 
formation en sexologie. Il s’engage 
également au sein de sa commu-
nauté au quotidien. Son expérience 
comme intervenant à l’Atelier Cire-
Constance lui permettra de pour-
suivre la mission de l’organisme.

Félix-Antoine Bergeron a été embauché 
comme directeur général de Centr’hommes. 
Photo courtoisie

Centr’hommes a un 
nouveau directeur

Saisissez l’opportunité de travailler dans une grande salle de 
nouvelles. Comme pigiste ou journaliste, c’est l’avantage d’être 
secondé, formé et accompagné par une direction d’information 
d’expérience et des journalistes passionnés! Soumettez votre 
candidature et venez vivre l’expérience de livrer de l’information 
à la population locale et de faire la différence dans votre 
communauté.

Vous avez étudié en journalisme ou en communication ou 
avez de l’expérience dans ce domaine? L’information est votre 
passion et la rigueur est importante pour vous?

En travaillant avec notre équipe dynamique, vous pourrez mettre 
votre talent à profit de plusieurs façons! Voici un aperçu des 
tâches qui vous seront confiées en tant que journaliste :

• Trouver des nouvelles locales dignes d’intérêt
• Effectuer des entrevues (en personne, par téléphone ou en  
 visioconférence)
• Assister à des évènements
• Créer des publications pour les réseaux sociaux
• Rédiger des articles sur divers sujets
• Prendre des photos pertinentes

Poste libre immédiatement.
 
Si ce poste vous intéresse,  
envoyez-nous votre CV  
et une lettre de présentation  
à Karine Therrien, éditrice
418 960-2090 poste 2401
ktherrien@lenord-cotier.com

Le Nord-Côtier est à la 
recherche d’un ou d’une 

JOURNALISTE 
AUX AFFAIRES
AUTOCHTONES
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La série documentaire Étoile du Nord sera présentée à la Bibliothèque Laure-Conan. Photo ONF

La bibliothèque Laure-Conan 
réserve une programmation riche 
et diversifiée pour l’hiver et le 
printemps 2024, avec une vingtaine 
d’activités spéciales gratuites.

Jean-Baptiste Levêque

De nombreuses conférences seront 
proposées : le Club d’astronomie 
de Charlevoix présentera La Voie 
lactée (28 février) et La planète Jupi-
ter (3 avril) et GUEPE revient avec 
deux Matinées Nature, Traces et 
empreintes (23 mars) et les Grands 
prédateurs (20 avril).

Le voyage sera à l’honneur avec une 
conférence de Richard Foltz sur la 
Route de la soie (18 avril), de Pierre-
Luc Côté sur le Chili et l’Argentine 
(25 mai) et de Diane Gionet-Haché 
sur son périple en kayak jusqu’en 
Arctique (1er juin). Une rencontre 
d’auteur aura également lieu avec le 
capitaine Marc Harvey pour son livre 
Le dernier voyage du Saint-Timothée :  
Souvenirs d’un enfant de goélette le 
4 mai.

Pour les épicuriens, une confé-
rence-dégustation de vins mousseux 
réunira les sommeliers Louis Brisson et 
Daniel Galarneau (8 mai, seule activité 
payante) et le mycologue Jean Bérubé 
présentera Cuisiner les champignons 
sauvages (30 mai). On pourra aussi 
suivre deux ateliers de techniques de 
respiration avec l’hypnologue et coach 
en respiration et méditation Véronique 
Pelletier (13 avril).

En musique et théâtre, quatre chan-
teuses sopranos offriront le concert 
Les trésors cachés de l’opérette fran-
çaise (21 mars) et on présentera la 
pièce La fiole de l’oncle Roland le 26 
avril. Dans le cadre du Ciné-club de 
l’ONF, les Rendez-vous de la Fran-
cophonie seront soulignés par la 
projection de la série documentaire 
Étoile du Nord, qui relate le parcours 
de l’astronome d’origine innue Lau-
rie-Rousseau Nepton (12 mars).

Ateliers et spectacles pour les jeunes

Trois spectacles jeunesse gratuits 
seront présentés : L’orgue du Gentil 

Géant (17 février), Marimba et la 
princesse des pirates (6 avril) et 
une Heure du Conte spéciale avec 
Barbada de Barbades (11 mai). Un 
conte suivi d’un atelier de décora-
tion de biscuits soulignera Pâques 
le 30 mars. Pour les 8 ans et plus, un 
atelier de dessins de mangas sera 
offert le 18 mai.

Plusieurs activités seront aussi 
offertes pendant la relâche scolaire 

: un conte suivi d’une confection 
de murale (2 mars), un «  Bingo en 
famille » (5 mars), une Journée Tech-
noscience (6 mars) et un atelier de 
construction de LEGO (8 mars).

En plus de toutes ces activités spé-
ciales, la programmation régulière 
se poursuit avec les traditionnels 
Heure du Conte, Lecture Petites 
Bedaines, Club de lecture, Club 
d’échecs et expositions.

Bibliothèque de La Malbaie

Une programmation relevée

(JBL) L’artiste multidisciplinaire 
charlevoisienne Sandie Valiquette, 
dont le pseudonyme musical est 
Forêt Marine, sort un premier 
extrait de son futur EP, une chanson 
folk-pop-progressive intitulée Avant 
que l’hiver nous laisse sul’quai.

«  (C’)est une chanson de rupture 
bienveillante qui poétise en nuances 
et en simplicité la complexité des 
sentiments d’une amoureuse qui 
choisit de quitter, (où) les harmo-
nies vocales rencontrent le chant 

du violon alto et où le ukulélé brille 
au travers d’un univers planant et 
introspectif », décrit l’artiste dans un 
communiqué.

Sandie Valiquette a précédemment 
évolué en tant que cinéaste, puis 
comme saxophoniste et choriste 
dans des styles ska, jazz et post- 
rock instrumental. C’est en 2021 
qu’elle entame son projet d’au-
teure-compositrice-interprète. Elle 
participe aux Chemins d’écriture 
de Tadoussac en 2022, à l’atelier 

d’écriture de chanson de la Maison 
Plamondon avec Tire le Coyote en 
2023 et au dernier Festif! de Baie-
Saint-Paul. 

L’artiste signe elle-même la réali-
sation et la direction artistique de 
ses productions musicales et vidéo. 
« Dans le fond comme dans la forme, 
elle cultive la souveraineté et la sim-
plicité », mentionne-t-on également.

Son premier EP sortira au courant de 
l’année 2024.

Sandie Valiquette, alias Forêt Marine. Photo 
Philippe Carrier-Moisan

Avant que l’hiver nous laisse sul’quai

(LT) Vous jouez de l’accordéon ou 
vous aimeriez apprendre comment 
faire? L’atelier musical avec l’accor-
déoniste Martin Beaulieu est pour 
vous. L’activité, qui permettra de 
transmettre les savoirs, aura lieu le 
samedi 3 février de 13 h 30 à 16 h 30 
au Carrefour culturel Paul-Médéric, à 
Baie-Saint-Paul.

Artisan facteur d’accordéon, accor-
déoniste accompli et maître de 
musique traditionnelle, Martin 
Beaulieu rencontrera les musiciens 
et le public afin de partager ses 

connaissances et discuter de tout 
ce qui touche l’instrument, et ce, 
sous forme d’atelier participatif. 
Les musiciens seront donc invités à 
jouer avec l’artiste et à expérimenter 
de nouvelles techniques, précise le 
communiqué du Carrefour culturel 
Paul-Médéric.

Cette activité gratuite est propo-
sée par la Ville de Baie-Saint-Paul 
en collaboration avec la MRC de 
Charlevoix. Elle a été initiée par  
Étienne Bouchard, qui accompagnera  
M. Beaulieu au piano durant l’atelier.

Un atelier musical avec Martin 
Beaulieu se tiendra le 3 février. 
Photo courtoisie

Jouez de l’accordéon avec Martin Beaulieu
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(DK) La 5e édition d’Accélération 
Saint-Hilarion aura lieu le samedi 3 
février dans un champ de la Ferme 
Serge Gilbert, au 7 du 5e rang. La 
populaire course d’accélération de 
motoneige devrait réunir près de 
200 participants.
Les départs s’effectueront sur le 
sable. Les engins s’élanceront sur 
une piste de 660 pieds. «  Il faut 
prévoir le double (1 200 pieds) pour 
l’arrêt pour respecter les normes  », 
ajoute Michel Tremblay, organisa-
teur de l’événement et également 
l’un des deux directeurs de courses 
accrédités dans notre région. L’autre 
est Marc-André Gilbert. 

La présence d’un directeur de 
course n’est pas négociable pour la 
tenue d’un tel événement. « Pas de 
directeur, pas de course. C’est une 
exigence comme celle d’aviser les 
ambulanciers et des policiers de la 
Sûreté du Québec de la tenue de 
notre activité », poursuit-il.

Près de 200 « crinqués » sont atten-
dus pour participer à l’événement. 
«  C’est le challenge et la passion 
pour la motoneige qui expliquent la 
popularité de l’événement », croit-il.

Les organisateurs ont décidé de reti-
rer la classe « vintage » cette année.

Les enfants pourront aussi participer 
sur des motoneiges allant de 120 à 
200 cc. Ils pourront d’ailleurs s’exer-
cer sur une piste spécialement amé-
nagée pour eux avant la vraie course.

La totalité des frais d’inscription 
sera remise en bourses. Les courses 
débuteront à midi.

Les amateurs de motoneige pour-
ront se rendre directement sur le 
site étant donné que le sentier passe 
tout près et qu’en plus ce sera la fi n 
de semaine des « portes ouvertes » 
de la Fédération des clubs de moto-
neigistes du Québec. 

Les départs sur le sable ajoute au 
spectacle Photo courtoisie

Les amateurs de sensations fortes ne seront pas déçus. Photo courtoisie

Accélération Saint-Hilarion a 5 ans

(LT) Samuel Picard, un Charlevoi-
sien d’adoption, participe depuis 
le 26 janvier aux Championnats du 
monde juniors de ski, à Planica en 
Slovénie, qui se poursuivent jusqu’au 
2 février.

Âgé de 17 ans, le fondeur sera un des 
athlètes les plus jeunes de la déléga-
tion canadienne. Les cinq meilleurs 
au Canada ont ainsi obtenu leur lais-
sez-passer pour les championnats. 
Samuel Picard avait terminé au cin-
quième rang. Il a été sélectionné par 
Nordiq Canada.

Originaire de la région des Lauren-
tides, Samuel Picard réside main-

tenant à Saint-Urbain. Il s’entraîne 
depuis l’été dernier au Centre national 
d’entraînement Pierre Harvey, à Saint-
Ferréol-les-Neiges.

Lors des qualifi cations au Mont-
Sainte-Anne, le jeune athlète a 
réussi à se classer en troisième 
position chez les Canadiens de 
moins de 20 ans en style libre. Il a 
également obtenu le 3e rang en style 
classique.

Aux sélections nationales à Can-
more en Alberta, qui ont eu lieu en 
décembre, Samuel Picard s’est hissé 
au premier rang canadien chez les 
M18 sur le 7,5 km classique.Samuel Picard fait partie de la délégation canadienne aux Mondiaux juniors de ski. Photo Éric Nicol

Ski de fond

Samuel Picard aux Mondiaux juniors
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Maxime Lapointe arbitre depuis cinq ans. 
Photo courtoisie

Les Rorquals M13 A joueront le match d’ouverture du tournoi de Clermont, le 2 février à 19h30. 
Photo Pierre Rochette Les Rorquals M11 BB.

Quatre arbitres d’ici au tournoi  
pee-wee de Québec

(DK) La prochaine édition du Tour-
noi international de hockey pee-wee 
de Québec marquera une première 
pour Charlevoix-Est. Quatre des 125 
arbitres qui superviseront les parties 
proviennent de cette MRC.

Émile Vignola, Gabriel Savard, 
Maxime Lapointe et Dany Marcoux 
officieront durant la prestigieuse 
compétition qui se tiendra du 7 au 
18 février.

Dany Marcoux, un vétéran qui porte 
le gilet rayé depuis 37 ans, est un 
habitué de ce tournoi. Au fil des 
ans, il a développé son réseau. « J’ai 
cogné à la bonne porte. On connait 
une année incroyable dans l’arbi-
trage dans l’Est. Je voulais que les 
gars y soient parce qu’ils le méritent. 
Avec l’absence de Gilles Lévesque, 
ils ont élevé leur niveau pour assu-
rer la relève. Ils étaient vraiment 
contents que je leur aie confirmé 
leur participation. Ils aiment arbi-
trer », a-t-il résumé.

Même après des dizaines de parti-
cipations au tournoi de Québec, le 
vétéran Marcoux ressent «  toujours 
un feeling. C’est un happening. C’est 
le fun  », dit celui qui a arbitré sa 
toute première partie en 1985 avec 
le regretté André Arthur, à qui il est 
arrivé de tirer son sifflet dans la foule.

33 ans après avoir fait sa toute pre-
mière partie au tournoi présenté au 
Centre Vidéotron et au Pavillon de 
la Jeunesse, Dany Marcoux sera en 
devoir lors du match inaugural. La 
foule ne l’intimide pas. «  J’ai déjà 
accordé une punition aux Petits 
Remparts en 3e période, devant 
12 000 personnes. Je l’ai su que le 
monde n’était pas content », dit-il en 
riant.

Dany Marcoux se décrit comme un 
arbitre « juste ». Il admet que son arri-
vée sur les glaces de la région a été 
«  difficile ». L’officiel a vu le hockey 
changer au fil des ans. « Je ne crois 
pas qu’une caméra corporelle soit 
nécessaire. Moi, je veux que tout le 

monde soit heureux après la partie. 
Toutefois, c’est tolérance zéro pour 
les coups de bâton », termine celui 
qui était de la finale AA de l’an passé 
diffusée en direct sur TVA Sports.

Les Rorquals M13 A sont prêts

Les Rorquals M13 A arriveront prêts 
au Tournoi Desjardins de Clermont 
qui débute vendredi. La forma-
tion s’est ressaisie après un début 
de saison difficile. Elle joue pour 
500 dans ses 15 derniers matchs. 
« L’équipe joue du bon hockey. Les 
joueurs se présentent à chaque 
rencontre. Nous comptons sur deux 
excellents gardiens. L’objectif : conti-
nuer de bien jouer défensivement et 
de générer plus de chances de mar-
quer  », commente l’entraîneur-chef 
Éric Lavoie.

Le M11 BB  
fait le plein de confiance

Après un début de saison difficile, 
les choses se replacent pour les 
Rorquals M11 BB. La formation de 
Pascal Girard a savouré son gain 
en battant Champlain HQNE 7-3 
samedi dernier. « Une très belle vic-
toire d’équipe. Tous les joueurs ont 
travaillé extrêmement fort! Du côté 
individuel, Jérémie Roy a marqué 
six buts, Emrick Gagnon un but et 
Thomas Girard deux passes. Notre 
gardienne Maria-Kim Simard a tenu 
le fort lorsque le pointage était de 4 
à 3 afin de maintenir notre avance », 
a commenté l’entraîneur-chef.

Cette victoire arrive au bon moment 
pour la formation qui participera à 
un tournoi la semaine prochaine.

Dany Marcoux en compagnie d’Émile Vignola et de Gabriel Savard. Les deux derniers 
comptent respectivement 13 et 8 ans d’expérience. Photo courtoisie
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     Plusieurs types d’appartements 

     22½½  ,,33½½,,  44½½,,  55½½  

Pour une retraite bien méritée 
Vivre en résidence à la Malbaie 

     PRÈS DE NOUS, PRÈS DE CHEZ NOUS 

Pourquoi choisir de vivre en résidence?         Chaque appartement inclus 

Chauffage 

Wifi 

   Électricité 

Décodeur 

 Eau chaude 

 Balcon privé 

  Stationnement extérieur pour résidents 

Bracelet de sécurité 

  Nous vous proposons un milieu de vie propice       Personnel de la santé 24/24        

à votre épanouissement en tout temps et en toutes sécurité. 

La résidence des Bâtisseurs de La Malbaie. 

C’est la promesse d’un milieu de vie sain et moderne, 

sécuritaire et convivial, adapté à la vie des retraités actifs d’aujourd’hui 

Se rapprocher 
des services

Briser l'isolement

Diminuer nos 
tâches 

quotidiennes

Besoin de sécurité 
ainsi que besoins de 

services de santé

Grand choix d'acitivtés 
tel que : gym,piscine, 

cinéma, salle de billard , 
salle multifonctionnelle
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PROMOTION STUDIO  

À 1 500 $ 
 

INCLUANT 1 REPAS ET MÉNAGE
À PARTIR  70 ANS ET PLUS

 418 617-0683 bureau de location

Ce que nous vous offrons?

Plusieurs types  
d’appartements

                                                                                   

2½ ,3½, 4½, 5½

Pour une retraite bien méritée
Vivre en résidence à La Malbaie

PRÈS DE NOUS, PRÈS DE CHEZ NOUS

Pourquoi choisir de vivre en résidence?                                 

Chaque appartement inclut: 
• Chauffage
• WiFi
• Électricité
• Décodeur
• Eau chaude
• Balcon privé
• Stationnement extérieur  
   pour résidents
• Bracelet de sécurité 
• Personnel de la santé  
   24/24    

Nous vous proposons un milieu de vie propice                                                
à votre épanouissement en tout temps et en toute sécurité.
La résidence des Bâtisseurs de La Malbaie,
c’est la promesse d’un milieu de vie sain et moderne,
sécuritaire et convivial, adapté à la vie des retraités  
actifs d’aujourd’hui. 
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